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FECHA: Abril 11 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Todo lo indica: mataron al detenido”  

 
“Se terminaron candidaturas por cuota: PRI” 

 “Exigen información por daño ambiental” 

 “De 84, sólo 17 municipios tratan sus aguas residuales”  

 
“Tratan aguas 17 de 84 alcaldías” 

 
“En Atitalaquia y Atotonilco de Tula, Persiste temor” 

 
“Convocatoria del PRI, a finales de abril: Crespo” 

 
“DESINTERÉS AMBIENTAL” 

 
“Sin playas ni mares… pero crece la pesca” 

 
“Segob: bajan los homicidios ligados a narco” 

 
“Y ahora exigen eliminar Poderes” 

 “Bajó la violencia, reporta la Segob” 

 
“Se aglutinan fuerzas en contra de la reforma educativa” 

I N S T I T U C I O N A L  

El Independiente-Realizará ayuntamiento tercera audiencia pública: Después que el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH) diera luz verde a los alcaldes para realizar actividades públicas durante campañas de renovación del 
Congreso local, la presidencia municipal de Pachuca anunció la tercera audiencia pública en el barrio El Lobo. En días 
anteriores, el edil Eleazar García Sánchez dijo que la continuidad de las actividades durante el proceso electoral 
dependerá si la legislación en materia lo permite. De acuerdo con el cronograma del IEEH, las campañas proselitistas 

iniciarán hasta el próximo 15 de mayo hasta el 3 de julio. En anteriores ocasiones la audiencia “Tu presidente contigo” 
fue realizada en las colonias Plutarco Elías Calles y Venta Prieta, donde atendieron a más de 200 personas. Ahora toca 
turno a los vecinos del barrio El Lobo localizado al noreste de Pachuca; el próximo sábado personal de la administración 
municipal efectuará la audiencia. El mandatario municipal refirió que uno de los ejes fundamentales durante su 
administración es el acercamiento con la población “para escucharlos, atenderlos y en la medida de lo posible, dar 
respuesta a sus necesidades. “Así ganaremos su confianza, llegar hasta donde están es importante para mí porque nos 
interesa saber lo que piensan y necesitan.” En la medida participan instancias como la Secretaría de Salud estatal, quien 

otorgó atención en anteriores audiencias a cerca de 2 mil personas a través de consultas médicas generales y de 
especialidades. Asimismo Caasim, la Comisión Federal de Electricidad y la Procuraduría General de Justicia, entre otras, 
con el fin de atender de manera integral a ciudadanos. García Sánchez expresó que dichas instituciones coadyuvan a las 
tareas de atención. “La idea es que la sociedad encuentre respuesta en nosotros de manera directa o a través de otra 
institución.” “Tu presidente contigo” será efectuada el próximo sábado a partir de las nueve de la mañana, en la cancha 
de usos múltiples ubicada entre las calles Mirto y Jazmín, entre los límites del barrio El Lobo y la colonia Buenos Aires. 
(Redacción, página 07)  

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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El Reloj-Agotan partidos políticos procesos internos: Rumbo a la renovación del Congreso local que se efectuará 
el próximo 7 de julio, los partidos políticos agotan sus procesos internos para elegir a las mejores personas que buscarán 
una curul por la vía de mayoría relativa y de representación proporcional, de los 7 partidos con registro en el estado, 6 
han notificado al Instituto Estatal Electoral (IEE) acerca del inicio de este procedimiento, sólo falta el Revolucionario 
Institucional. El plazo que señala el calendario electoral para registrar candidatos ante el órgano local, abre el 9 de mayo 
y cierra el día 11 del mismo mes, fecha para la cual los institutos políticos ya debieron haber concluido con el proceso 
interno, y haber electo a las fórmulas que los representarán en la contienda electoral. Es así que el Verde notificó al IEE 
que el registro de candidatos se llevó a cabo el pasado 14 de marzo, y la elección se realizará el día 3 de mayo. En tanto 
la precampaña se efectuará del 18 de abril al 3 de mayo, y el método de elección será directa de miembros del Consejo 
Político estatal. Por su parte, el partido Movimiento Ciudadano abrió el periodo de inscripción el 9 de abril y cierra el 13 
del mismo mes, la precampaña se contempla en el lapso del 16 al 30 de abril y el método de elección será directa de 
miembros de la Asamblea Electoral Nacional. En tanto, el Partido Nueva Alianza (PANAL) concluyó su periodo de registro 
este martes, y a partir del 13 y hasta el 26 de abril se llevará a cabo la precampaña, y la elección será el 30 de abril 
mediante voto directo y secreto de dirigentes, precandidatos y candidatos. En lo que toca a los partidos de la Revolución 
Democrática, al Partido del Trabajo y Acción Nacional ya notificaron al IEE el nombre de los precandidatos y 

posteriormente elegirán a sus candidatos. (Verónica Ángeles, página 03)  

Uno más Uno-Invitan a elaborar material electoral: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
aprobó por unanimidad la invitación dirigida a las empresas que deseen participar en la elaboración de la documentación 
y material electoral para la próxima jornada del siete de julio. Asimismo, el consejero Joaquín García Hernández, 
presidente de la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica, informó al pleno que hasta el momento se han 
notificado a 230,715 ciudadanos insaculados que del universo total representan un 80% de avance; y que un 78.95% de 
ciudadanos han sido capacitados para que participen en la jornada electoral para renovar el Congreso Local. Mario 
Ernesto Pfeiffer, presidente del Instituto Estatal Electoral, aplaudió la participación y disposición que los ciudadanos 
insaculados han demostrado al coadyuvar con el Instituto Estatal Electoral en la tarea de llevar un proceso transparente. 
Y exhortó a los auxiliares electorales para que continúen con su labor, y asegurar que el día de las elecciones todos los 
ciudadanos que fueron convocados lleguen y cumplan con la tarea que les fue encomendada. La comisión Especial de 
Precampañas, dio a conocer ante el pleno del consejo que con fechas 25 de marzo, 1 y 2 de abril del presente año, los 
partidos Verde Ecologista, Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza, respectivamente, presentaron documentación en la 
cual informaron sobre el inicio de sus Procesos Partidistas de Selección y Postulación de Candidatos. El 26 de marzo, 1 y 
2 de abril la comisión acordó por unanimidad que dichos informes cumplían con los requisitos establecidos en el artículo 
149 de la Ley Electoral. El primero abril el Partido de la Revolución Democrática, comunicó los nombres de los 
precandidatos que obtuvieron dictamen de procedencia de registro para el cargo de Diputados Locales de mayo-ría 
relativa y representación proporcional. También se da cuenta que con fecha 27 de marzo, el Partido del Trabajo presentó 
informe de gastos que realizaron los precandidatos de los distritos I,II,III, V, X y XIII; mismos que fueron remitidos a la 

comisión de auditoría y fiscalización del IEE; a efecto de que en auxilio de esta comisión especial, informe si los mismos 
se ajustan a lo estipulado por el artículo 168 de la Ley Electoral. De igual manera se informa que el 5 de abril el Partido 
Acción Nacional, notificó a esta comisión los nombres de 17 fórmulas de precandidatos que obtuvieron dictamen de 
procedencia de registro para el cargo de diputados locales de mayoría relativa y representación proporcional. También 
fueron aprobadas siete solicitudes de observadores electorales que participaran durante las diferentes etapas de este 
proceso electoral.  (Redacción, página 04)  

Cambio 21-Reconocen la participación y disposición de ciudadanos para llevar un proceso transparente: 
Durante la Primera Sesión Ordinaria del mes en curso, el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, 
aprobó por unanimidad la invitación dirigida a las empresas que deseen participar en la elaboración de la documentación 
y material electoral para la próxima jornada del siete de julio. Así mismo El Consejero, Maestro Joaquín García 
Hernández, Presidente de la Comisión de  Capacitación Electoral y Educación Cívica, informó al pleno que hasta el 
momento se han notificado a 230,715 ciudadanos insaculados que del universo total representan un 80% de avance; y 
que un 78.95% de ciudadanos han sido capacitados para que participen en la jomada electoral para renovar el Congreso 
Local. Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Presidente Consejero del instituto Estatal Electoral de Hidalgo, aplaudió la participación 
y disposición que los ciudadanos insaculados han demostrado al coadyuvar con el Instituto Estatal Electora en la tarea de 
llevar un proceso transparente. Y exhortó a los auxiliares electorales para que  continúen con su labor, y asegurar que el 
día de las elecciones todos los ciudadanos que fueron convocados lleguen y cumplan con la tarea que les fue 
encomendada. La comisión Especial de Precampañas, dio a conocer ante el pleno del consejo que con fechas 25 de 
marzo, 1 y 2 de abril del presente año, los partidos Verde Ecologista de México, Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza, 
respectivamente presentaron documentación en la cual informaron sobre el inicio de sus Procesos Partidistas de 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

3 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Selección y Postulación de Candidatos. El 26 de marzo, 1 y 2 de abril la comisión acordó por unanimidad que dichos 
informes cumplían con los requisitos establecidos en el artículo 149 de la Ley Electoral. (Redacción, página 05)  

Plaza Juárez-A la Suprema Corte de Justicia el asunto de candidaturas ciudadanas: A pesar de que instancias 

electorales a nivel local y federal respaldaron la decisión del Instituto Estatal Electoral (IEE) de no permitir las 
candidaturas ciudadanas en el actual proceso electoral, porque en Hidalgo aún no está legislada esta situación, la 
agrupación de Candidatos Ciudadanos de los Estados Unidos Mexicanos insisten en PARTICIPAR, por ello el pasado 15 de 
Marzo presentaron un recurso más ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). , Así lo informó la presidenta 
del Comité Estatal de la agrupación, María del Sol Lemus Arias, quien declaró que la Suprema Corte ya recibió el asunto 
de Guillermina Arias, quien buscaba participar en la elección de diputados locales; la queja radica en el expediente 
número 237/2013. Respaldados por la carta magna y por la última reforma política federal, los ciudadanos tiene derecho 
a participar en una elección Constitucional, por ello confió en que la SCJN hará valer la ley, advirtió que en caso contrario  
la agrupación acudirá al instancias internacionales. Como parte del trabajo de exigir que los diputados locales legislen en 
la materia electoral y aprueben las candidaturas ciudadanas, se pidió una audiencia y ésta se otorgó desde el pasado 25 
de marzo a fin de que la reunión se llevará a cabo el día 9 de abril del presente año; sin embargo, denunció que el 
martes pasado los diputados dejaron "plantado" al presidente nacional, Marciano Javier Ramírez Trinidad, y al comité 
estatal. Lemus Arias reconoció que el evento de este martes para conformar el Plan Nacional de Desarrollo era 
importante y que los diputados tenían que estar presentes, no obstante, subrayó que la cita con la agrupación ya estaba 
agendada y lo mínimo que se podía hacer era llamarlos para posponer la reunión más tarde o pasarla a otro día, lo cual 
nunca sucedió. Dijo que el propósito de la reunión era para saber las razones por las cuales no incluyeron las 
candidaturas ciudadanas en la última reforma electoral y por qué hoy no se ha empezado a trabajar en ello. María del Sol 
Lemus aceptó que podría existir un impedimento legal para ello, pero a la agrupación nadie se los ha explicado 
detenidamente. "Es raro que Hidalgo tenga un artículo que le impida hoy legislar el tema, cuando otros estados ya lo 
hicieron.., o por lo menos que se valoren las candidaturas ciudadanas, se debe tener la intensión", dijo la ciudadana 
hidalguense, quien subrayó que la postura del gobierno federal encabezado por Enrique Peña Nieto de respaldar al 
ciudadano no sólo se debe quedar en el papel. María del Sol Lemus, ex-presó que una de las principales preocupaciones 
de los políticos hidalguenses es saber cómo se financiarán las candidaturas independientes, pero dijo que la respuesta 
está en la propia ley donde se contempla el recurso privado, que en el caso de Candidatos Ciudadanos serían 
aportaciones de sus afiliados, que ya suman más de 500 en Pachuca y Mineral de la Reforma. Finalmente, cabe 
mencionar que debido a la indiferencia de los diputados locales, la agrupación interpuso en días recientes una queja ante 
la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) con el objetivo de que se emita una recomendación al 
Congreso local y se le cuestione quiénes son los más importantes para ellos, esperando que la respuesta sea: el 
ciudadano.  (Natalia López Pazarán, página 5a) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Francisco Astiazarán, nuevo delegado del PRI en Hidalgo: El presidente del CDE, Ricardo Crespo Arroyo 
presentó a Antonio Francisco Astiazarán Gutiérrez, como nuevo Delegado Del Comité Ejecutivo Nacional del PRI en 
Hidalgo, en sustitución de Florentino Castro López. Astiazarán Gutiérrez, ha sido en dos ocasiones diputado federal. 
Agradeció la hospitalidad del presidente Ricardo Crespo y de la secretaria general, Mabel Gutiérrez, y afirmó que viene a 
sumarse a los trabajos del tricolor El encargado de tomar la protesta al nuevo Delegado fue el secretario del Organización 
del CEN, José Encarnación Alfaro Cázares, le tomó la protesta. Afirmó que Hidalgo es un estado que ha tenido que 
enfrentar retos para su desarrollo social, económico y político por su cercanía con la capital del país. La entidad se ha 
consolidado con una clase política importante que ha trascendido los límites territoriales con cuadros y funcionarios de 
alto nivel. El secretario de Organización, afirmó que el PRI se encuentra en un proceso de renovación, y adecuación 
interna y en ese contexto se ubica el proceso electoral de Hidalgo. El presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo 
Crespo Arroyo, informó que en la tercera semana de abril se lanzará la convocatoria para la elección de candidatos para 
la renovación del Congreso local, en el marco de un proceso serio, responsable y respetuoso, atendiendo a sus 
instituciones, dentro de un escenario de unidad e inclusión. (Axel Chávez, página 11) 
 

Crónica-El PRI no definirá candidatos con base en pugnas internas : La selección de candidatos a diputados 
locales no estará sujeta a la resolución de conflictos o diferencias por cuotas internas, eso no otorga buenos resultados 
electorales, sostuvo el secretario de organización del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), José Encarnación Alfaro Cázares. Durante la presentación formal de Antonio Francisco Astiazarán Gutiérrez como 
nuevo delegado del CEN tricolor en Hidalgo, el priista precisó que para elegir a las mejores fórmulas es necesario conocer 
la opinión de la sociedad para diseñar una propuesta que responda a las necesidades regionales. “Realizamos estudios 
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que nos permitan conocer la opinión de la sociedad, si algunos perfiles cuentan con posicionamiento positivo o negativo; 
el PRI utiliza instrumentos de selección que nos sirven como elementos orientadores para sumar todos los criterios que la 
ciudadanía exige a los representantes populares”. Reiteró que el proceso de selección interna del Revolucionario 
Institucional, convocatoria que publicarán durante la tercera semana de abril, priorizará el respeto y voluntad de la 
militancia, aunque incluirán características ciudadanas o apartidistas para atraer otros sectores. “Buscamos consensos y 
acuerdos al interior del partido para llegar unidos a la contienda del 7 de julio, en caso que en algunos distritos se 
presenten más de dos opciones, pues para eso están los procesos internos, donde garantizamos la unidad y respeto”. Por 
su parte el delegado del CEN, Antonio Astiazarán, aclaró que  toda la militancia priista está obligada a respaldar 
candidaturas que logren consensos y promuevan la inclusión. En tanto, el presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo 
Crespo Arroyo, insistió que el PRI es un partido abierto y útil a la sociedad, respetuoso de sus militantes, por ello invitó a 
la oposición a llevar un proceso electoral transparente. (Gabriela Porter, página 04) 

Criterio- Elegirá el PRI con encuestas: El PRI cambiará la estrategia política para poder obtener el triunfo en los 
comicios para renovar el Congreso local y anunció que definirá sus candidaturas con base en estudios de opinión y otros 
factores, como el análisis comparativo entre abanderados de la oposición e, incluso, podría conceder candidaturas 
ciudadanas. José Encarnación Cázares, secretario de Organización del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del tricolor, 
aseguró que su partido ya no sólo busca obtener militantes fieles, preparados en la tarea legislativa, ni cumplir con las 
cuotas de sus organismos filiales e internos, sino definir a sus aspirantes a partir de encuestas y estudios de opinión. El 
directivo señaló que es fundamental conocer cuál es la preferencia del electorado, pues el instituto busca ganar todos los 
distritos locales electorales. Tras reconocer que el PRI se vio sujeto a cumplir cuotas internas que le propinaron derrotas 
en distritos importantes como Pachuca Poniente y Oriente – los cuales llevan casi seis años en poder de la oposición–, así 
como otras cabeceras distritales, el secretario nacional explicó que más allá de escuchar las propuestas de los aspirantes 
y sus presuntos campos de influencia electoral, la estrategia radica en conocer qué tan posicionados se encuentran los 
suspirantes entre la ciudadanía, y si realmente los votantes lo apoyarían en la contienda por una curul. Encarnación 
Cázares adelantó que la cúpula tricolor escuchará propuestas de cada aspirante; sin embargo, en algunos casos, los 
estudios de opinión podrían ser considerada como un factor determinante para otorgar candidaturas. El PRI emitirá su 
convocatoria para la selección de 15 candidatos –tres de ellos abanderarán la alianza Hidalgo Avanza que mantiene el 
tricolor con el Partido Verde en seis de los 18 distritos locales– la última semana de abril. El secretario de Organización 
del CEN priísta, quien dio a conocer que el diputado federal Francisco Astiazarán fungirá como el nuevo delegado del PRI 
en la entidad, dijo que espera candidatos ganadores en los 18 distritos (tres serán encabezados por aspirantes del Verde 
en coalición). ACEPTA CANDIDATURAS CIUDADANAS Ricardo Crespo Arroyo, presidente del PRI en la entidad, dejó 
abierta la posibilidad de aceptar candidatos ciudadanos en algunos distritos electorales. Aunque dijo que el PRI es un 
partido respetuoso de sus militantes, señaló que la posibilidad de otorgar candidaturas a personas no afiliadas al partido 
está plasmada en las convocatorias tricolores, y externó que esta es una gran apertura para los liderazgos regionales. 
“Las candidaturas ciudadanas no están exentas de incluirse en el tricolor”, aseguró. Se espera que en un plazo posterior 

a 15 días después del lanzamiento de convocatoria, el PRI consolide sus perfiles y los dé a conocer el 4 de mayo. La lista 
de candidatos tricolores estaría integrada entre el 9 y 11 de ese mes, plazo programado para el registro de aspirantes a 
diputados ante el Instituto Estatal Electoral (IEE). (Miriam Avilés, página 04) 

El Independiente-Piden calma de suspirantes priistas a diputados locales: a elección de precandidatos a 
diputados federales priistas va conforme al tiempo previsto, aseguró el presidente estatal Ricardo Crespo Arroyo, quien 
informó que intentarán buscar espacios para ciudadanos. La Ley Electoral permite generar los procesos internos del 4 de 
marzo al 4 de mayo, por lo que se encuentran en el análisis de perfiles para proponer las mejores propuestas. “Estamos 
en tiempos, lo estamos haciendo bien”. La próxima semana emitirán la convocatoria para terminar la etapa interna a 
finales de abril. Posteriormente entre el 9 y 11 de mayo registrarán precandidatos ante el Instituto Estatal Electoral. 
Durante la presentación del nuevo delegado nacional en el Comité Directivo Estatal, Francisco Astiazarán Gutiérrez, llamó 
a los liderazgos mantener la calma y “hacer las cosas bien” para que prevalezca un escenario de unidad. Ricardo Crespo 
aseguró que al atender a todos los aspirantes, el Revolucionario Institucional mantiene un proceso interno serio, 
responsable y respetuoso. En su primer mensaje, el delegado originario de Sonora aseveró que la selección será 
mediante estudios de opinión ciudadana y de posicionamiento en los 18 distritos electorales para elegir a los mejores 
perfiles, sin que dichos instrumentos de medición sean definitivos. Francisco Astiazarán fue en dos ocasiones diputado 
federal. Tiene una maestría en teoría política por la Universidad británica de Essex. (Gerardo Neria, página 06) 

El Independiente-Registró Nueva Alianza precandidatos ciudadanos: Nueva Alianza registró al menos cinco 
fórmulas de precandidatos a diputados locales integradas por ciudadanos, informó el presidente estatal Heriberto 
Martínez Santiago. De los 42 grupos de precandidatos repartidos en los 18 distritos, el partido integró a quienes no 
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pertenecen al gremio magisterial en las jurisdicciones de Tepeapulco, Ixmiquilpan, San Agustín Metzquititlán y Zimapán. 
Además, en Huejutla, Tulancingo, Molango, Ixmiquilpan y Tizayuca la comisión de elecciones internas registró más de 
dos fórmulas en las que convergen militantes de dichas regiones. Heriberto Martínez adelantó que cumplirán con la cuota 
de género 70-30 que establece la legislación estatal. “Como no alcanzamos a establecer en la reforma, seguiremos con el 
indicador nacional que es 60-40. “Pedimos a las fórmulas inscritas que incluyeran mujeres. Estamos en condiciones de 
cumplir sin ningún problema este indicador una vez que la asamblea elija a los candidatos.” De acuerdo con la 
convocatoria, en donde existan más de dos grupos registrados habrá proceso de precampaña del 13 al 27 de abril. Cada 
uno asumirá los gastos de operación de su precampaña. Sin embargo la dirigencia abrirá cuentas bancarias para registrar 
cada movimiento financiero, explicó el líder aliancista. La asamblea del Partido Nueva Alianza determinará el día 30 a los 
representes de los 18 distritos. La ruta interna seguirá el 9 de mayo cuando efectúen el registro ante el Instituto Estatal 
Electoral. Cada fórmula asumirá los gastos de operación de su precampaña. Sin embargo, la dirigencia abrirá cuentas 
bancarias para registrar cada movimiento financiero. (Gerardo Neria, página 06) 

El Independiente-Exige PRD evitar represión de cuerpos policiacos: La actuación de cuerpos policiacos de 
Hidalgo debe ser sin represión y a la vez ponderar el diálogo, declaró el dirigente del PRD Arturo Sánchez Jiménez, tras 
recordar los hechos violentos ocurridos en la zona norponiente de Pachuca. A una semana de distancia del zafarrancho 
protagonizado entre Antorcha Campesina y policías municipales y estatales, derivado del desalojo de una vivienda, el 
dirigente se pronunció por el uso racional de la fuerza pública. Dijo estar en desacuerdo que uniformados dispararan al 
aire sus armas de fuego, cuando la disputa se salió de control. Ante la actuación de policías municipales y estatales, 
coincidió que hace falta capacitación a los integrantes de los cuerpos de seguridad. “No estoy de acuerdo con que hayan 
hecho uso de armas, porque incrementó el riesgo”. Tras resaltar respeto a la propiedad privada y proteger a la población 
que carece de viviendas, dijo no estar de acuerdo con personas que se aprovechan de estas situaciones para beneficio 
personal. Además de las detonaciones de arma de fuego, policías infiltraron a los inconformes a través de mujeres 
vestidas de civiles, quienes dieron paso al zafarrancho que desencadenó en pedradas, golpes y por último disparos. 
Incluso, policías estatales arrebataron celular a un reportero que grababa la disputa entre antorchistas y uniformados. 
Por tales hechos, la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH) inició queja. Es constante la falta de 
capacitación de policías de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo para inhibir protestas y como muestra de ello es 
el anterior enfrentamiento entre campesinos fuera del Tribunal Unitario Agrario, donde los uniformados golpearon hasta 
a un transeúnte que pasaba por el lugar. (Víctor Valera, página 06)  

El Reloj-Convocatoria del PRI, a finales de abril: Crespo: El dirigente estatal del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Ricardo Crespo Arroyo informó que la convocatoria de inscripción de aspirantes a una diputación local 
será afínales de abril, ya que señaló que el proceso interno se encuentra en tiempo y forma, por lo que no existe presión 
alguna para especular nombres de candidatos. Lo anterior lo indicó tras la toma de protesta como nuevo delegado 
Nacional del PRI en Hidalgo, Antonio Francisco Astiazaran Gutiérrez, quien dijo viene a sumarse al trabajo del tricolor en 
Hidalgo. Ricardo Crespo afirmó que una vez publicada la convocatoria, llevarán a cabo del 9 al 11 de mayo los registros 
de los precandidatos “Tenemos todo precisado en cuanto al tiempo electoral, lo estamos haciendo bien y nos hemos 
concentrado para que en la tercera semana de abril o afínales, más menos emitiremos la convocatoria para los aspirantes 
y después del 9 al 11 de mayo se lleven a cabo los registros”, afirmó. El líder de los priistas en Hidalgo aseguró a los 
posibles aspirantes y a los militantes del partido que tengan calma “vamos bien y por ello llevamos un proceso serio, 
responsable y respetuoso”. Además Crespo Arroyo pidió a la oposición llevar a cabo un proceso legítimo, limpio y lleno de 
propuestas, ya que precisó el PRI así lo hará bajo una fórmula que responda a la demanda ciudadana. Por su parte, el 
secretario General de Organización del Consejo Nacional del PRI, José Encarnación Cázares afirmó que el Revolucionario 
Institucional en su quinta etapa buscará a los precandidatos que respondan al perfil de la sociedad con eficiencia y 
eficacia. Indicó que el PRI es un partido abierto, que respeta voluntades y trabaja en un proceso limpio para un triunfo 
electoral y pidió al nuevo delegado cumplir con los objetivos de la militancia priista en el estado, la cual tiene una 
vocación y lealtad al partido. (Yina Bautista, primera plana) 

El Reloj-Otorga toda libertad sol azteca a sus precandidatos para emitir opiniones: El Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) informó que el tope de gastos de precampaña para cada uno de sus precandidatos por el principio de 
mayoría relativa es de 18 mil 414 pesos, mientras que por la vía de representación proporcional es de 12 mil 276. Así lo 
estableció la convocatoria publicada por el sol azteca en semanas anteriores para marcar la pauta del proceso interno de 
selección de candidatos. Tal documento instruyó que todos los aspirantes registrados tendrán que nombrar un 
responsable financiero que dé cumplimiento a la entrega de informe de ingresos y gastos de precampaña. Los 
precandidatos perredistas harán precampaña con recursos propios del 2 al 16 de abril, recordó el dirigente del PRD en el 
estado, Arturo Sánchez Jiménez. La elección de fórmulas de candidatos a diputados de mayoría relativa y representación 
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proporcional será el sábado 20 de abril por parte del pleno del VII Consejo Estatal del sol azteca, previa convocatoria de 
la mesa directiva a las 09:00 horas en primera convocatoria y a las 10:00 horas en segunda convocatoria. A días de 
terminar precampañas perredistas, el partido ha dado toda libertad a sus precandidatos para que se manifiesten en los 
términos que deseen, subrayó el líder del sol azteca. “No cuartaremos la  posibilidad que tienen ellos, lo único que 
haremos es un atento y respetuoso llamado a la unidad para salir de dicho proceso local con acuerdos, en el sentido que 
ellos determinen”, expuso. El PRD Hidalgo informó que la lista de sus precandidatos fue entregada al Instituto Estatal 
Electoral (IEE), organismo encargado de la organización del proceso para renovar el Congreso local. (Verónica 
Ángeles, página 06)  

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

Crónica-Destruye RFE más de 20 mil credenciales: Trituró el Registro Federal Electoral (RFE) las credenciales que 
no recogieron ciudadanos hidalguenses durante dos años, además destruyó micas canjeadas o inhabilitadas 
correspondientes a los tres primeros meses del 2013, informó la vocal de la instancia en Hidalgo, Ana Alicia Hoyo Chalit. 
Explicó que el pasado 31 de marzo venció el plazo para que la población que solicitó credencial desde hace dos años 
acudiera a los módulos de atención del Instituto Federal Electoral (IFE) por su mica para votar con fotografía; sin 
embargo, mil 778 trámites fueron “abandonados”. “Los módulos entregan a los Consejos Distritales las credenciales que 
ciudadanos dejaron en un periodo de dos años, personal del RFE corrobora el periodo de vencimiento, luego 
representantes de partidos verifican esta información y después las enviamos para su trituración”. Además, demolerán 20 
mil 767 credenciales canjeadas; es decir, micas que la ciudadanía entregó en módulos debido a que perdieron vigencia, o 
modificaron datos de la misma. “Cada tres meses los consejos distritales envían todas las credenciales canjeadas, las que 
modifican datos o reemplazan, todas ya están inhabilitadas, para evitar malos usos”. (Redacción, página 04) 

Criterio-Atrasa IFE destrucción de micas electorales: El Instituto Federal Electoral (IFE) en Hidalgo aplazó la 

destrucción de mil 777 credenciales para votar que no fueron reclamadas desde 2011. De acuerdo con el IFE, el número 
de micas son pocas, por lo que buscarán reunir más credenciales para aprovechar la cementación de éstas. Los 
propietarios de las credenciales solicitadas hace dos años fueron notificados hasta en tres ocasiones, pero mil 777 no 
acudieron por su identificación a los módulos del organismo. Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal del Registro Federal de 
Electores (RFE) en Hidalgo, señaló que la mayoría de las credenciales no reclamada pertenecen a los distritos electorales 
06 de Pachuca, (384), Ixmiquilpan (335), Tepeapulco (291), Actopan (239), Tula de Allende (229), Tulancingo (179) y 
Huejutla de Reyes (123). El IFE reportó que las principales causas por las cuales los ciudadanos no recogen las 
credenciales son el cambio de domicilio o la movilidad de estudio y el fallecimiento; asimismo, por la suspendidos de 
derechos por la comisión de un delito. Las micas electorales no reclamadas serían trituradas por el IFE para depositarlas 
como pavimento una obra del gobierno estatal en la colonia La Concepción. ( José Alcaraz, página 04) 

Plaza Juárez-Inicia búsqueda del nuevo integrante del Tribunal Electoral del Estado: Marco Antonio Rico 
Mercado, secretario general del Partido de la Revolución Democrática (PRD), confirmó que los partidos políticos ya fueron 

convocados por parte del Ejecutivo local, a efecto de que éstos presenten pro-puestas para, un nuevo magistrado del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo (TERIEH). Cabe recordar que desde el 28 de febrero el tribunal 
local sólo cuenta con tres integrantes, luego de la salida de la magistrada Martha Martínez Guarneros quien ahora forma, 
parte deja Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral Federal. En este sentido, el perredista hidalguense informó que el 
Sol Azteca ya recibió la invitación Para generar una propuesta, lo cual valorará en los siguientes días el partido amarillo 
para enviar a la mesa respectiva una opción viable. Al cuestionarle cuándo será esta reunión Con el Poder Ejecutivo, 

respondió que la invitación se hizo a la presidencia del partido, por ello no contaba con el dato exacto de cuándo se 
realizaría el encuentro; aun así, garantizó que se dará en los siguientes días, que dicha reunión se llevará a cabo hoy por 
la noche con el Secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, con quien los dirigentes de los partidos políticos en 
la entidad también tratarán otros asuntos relacionados con el actual pro-ceso electoral, incluyendo la elección de un 
nuevo magistrado del tribunal local. En cuanto a lo que buscará el PRD en el nuevo o nueva magistrada del tribunal, 
Marco Antonio Rico manifestó que será un perfil adecuado para el cargo tanto de manera académica como profesional. 
Asimismo, declaró que buscarán a alguien "que se comprometa y adquiera los principios rectores de todo proceso 
electoral, que es la imparcialidad, la objetividad y la certeza, para con ello fortalecer los trabajos del propio tribunal", dijo. 
El secretario general del Sol Azteca confió en que los partidos políticos de Hidalgo lograrán un acuerdo para nombrar ,a 
un nuevo magistrado, tal como sucedió en la elección de los nuevos siete consejeros del Instituto Estatal Electoral, "sobre 
todo porque queremos un tribunal completo para que le dé certeza al mismo", remató.  (Natalia López Pazarán, 
página 5a) 
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P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Incertidumbre y temor en ciudadanía de Atitalaquia: Pobladores de la comunidad de San Jerónimo 
Tlamaco y zonas aledañas en el municipio de Atitalaquia manifestaron su preocupación porque en los últimos días han 
tenido que vivir en medio de la incertidumbre, debido a la falta de información de parte de las autoridades municipales y 
dependencias encargadas de medio ambiente con respecto a lo sucedido el domingo pasado en ATC, así como las 
posibles afectaciones que podrían traer para su salud. La gente afirma que no les han dicho qué medidas deben tomar, 
siendo que todavía se perciben fuertes olores ocasionados por el incendio y la explosión en la empresa de Agroquímicos 
ATC, asentada en el Parque Industrial Atitalaquia. Señalaron que quizás las autoridades sanitarias y municipales no lo 
han hecho para no crear pánico, pero es necesario saber qué tipo de tóxicos se encuentran al aire libre y cuáles son los 
riesgos y el impacto que el siniestro pudiera tener en la salud de la población al inhalar los gases emanados luego de la 
explosión y el incendio, especialmente en aquellos sitios cercanos al lugar donde explotó la empresa de agroquímicos. 
Los inconformes acusaron además al presidente municipal, Jaime Reyes Galindo, de negarse a dar informes detallados 
sobre la situación ambiental y las medidas de prevención. Durante una manifestación realizada la noche del martes 
afuera de la presidencia municipal, los cientos de manifestantes amagaron con ya no permitir que vuelva a operar esta 
empresa, ya que la consideran una “bomba de tiempo” que representaría un riesgo latente para quienes habitan cerca de 
la zona. Los manifestantes advirtieron que solicitarán el cierre de una empresa similar que opera en el Parque Industrial, 
pues implica un peligro para la población y el entorno ecológico. Además, los habitantes de la demarcación denunciaron 
que la falta de agua potable les ha afectado luego de los hechos descritos, ya que se extrajo líquido del Pozo Tlamaco 
para poder atender la contingencia y a ello atribuyen que cientos de familias de dicha comunidad se hayan quedado ayer 
sin el suministro por una ruptura en el sistema de agua. Exigencias Los manifestantes fueron atendidos por 
representantes de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), de la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y Protección Civil estatal, así como por personal de la Secretaría de Salud. 
La representante de la Semarnat, Liliana Vega, señaló que en el transcurso del martes estuvo recabando muestras del 
agua que fluye por los drenes sanitarios y pluviales cercanos al lugar del siniestro, así como de las descargas del Río 
Salado proveniente de Bojay. Indicó que se está realizando el monitoreo ambiental con una unidad móvil instalada en las 
inmediaciones de la mencionada localidad y que los resultados de los análisis de agua, suelo y aire estarán listos en un 
lapso de 48 horas. En tanto, el representante de la Cofepris, Luis Alberto Mercado, informó que se está haciendo lo 

propio con el agua potable, proveniente de los tres pozos ubicados en la periferia de mayor riesgo, siendo estos dos en 
Tlamaco y uno en Bojay, por lo que prometieron reactivar el servicio lo más pronto posible.  (Redacción, página 06) 

Milenio- Piden recursos para la Cruzada "vs" el Hambre: El dirigente estatal de la Coordinadora Nacional Plan de 
Ayala (CNPA), Erasto Tolentino Castro, consideró que al no existir recurso extraordinario y sólo enfocar los programas 
asistenciales a un sector poblacional reducido, la estrategia del presidente Enrique Peña Nieto para abatir la pobreza 
alimentaria es ineficiente. Sin nuevos programas, ya que los que serán “focalizados” ya existían desde el sexenio de 
Vicente Fox (2000-2006) y otros más se crearon en la administración de Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012), el 
representante de la CNPA calificó la Cruzada Nacional contra el Hambre como una medida parcial, además criticó que 
sólo se integren cinco municipios en el estado, cuando tanto en zonas urbanas como agrestes existe, por falta de 
recursos, dificultan para adquirir una canasta básica de un número importante de la población (700 mil hidalguenses, de 
acuerdo al informe del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social). “Si sólo se reorientan los 
recursos no se va a combatir el problema alimenticio en el país. Habría que hacer un análisis rotundo sobre esa cruzada 
porque realmente aquí en el estado no solamente cinco municipios están en pobreza, sino casi 60 por ciento de la 
población, la cual principalmente vive en el medio rural y carece de alimentos”, dijo Erasto Tolentino y apuntó que en 
sectores urbanos también existe pobreza alimentaria. Desde su punto de vista, para abatir la desnutrición y los males 
relacionados con el hambre, no únicamente se requiere incentivar la producción agrícola para el consumo propio, sino 
promover su comercialización, para lo cual el gobierno deberá abrir espacios para la venta de insumos. Comentó que un 
importante porcentaje de productos como naranja, café y frijol que se siembran en México “se quedan” ante la poca 
oportunidad de comercio, ya que la mayor parte de lo que se consume en el país es importado de otros países.  
“Estamos en un país que produce y que tiene grandes condiciones de producción y no deberíamos de hablar de hambre, 
pero muchas veces la producción ahí se queda porque no hay mercado (…) y traemos productos extranjeros cuyo precio 
es más elevado”, indicó. Tras montar una guardia de honor en el monumento a la Revolución Mexicana en Pachuca por 
el 94 aniversario luctuoso del líder militar y campesino Emiliano Zapata, el dirigente de la CNPA se pronunció a favor de 
una revisión al Tratado de Libre Comercio de América del Norte y manifestó estar en contra de la introducción de semillas 
transgénicas de maíz, uno de los productos que “se pierden” por los pocos canales de venta que tienen quienes lo 

siembran. “Nosotros creemos que debemos enfocar la política, no podemos atender a cierta parte de la población. Se 
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requiere de una política integral para poder atender las demandas de todos los sectores”, dijo respecto al número de 
municipio benefactores de la Cruzada contra el Hambre en Hidalgo.  Apoyo “suficiente” La Secretaria de Desarrollo 
Social del estado, Geraldina García Gordillo, aseguró que existen apoyos suficientes para atender a los 700 mil 
hidalguenses que viven en pobreza alimentaria (alrededor de 180 mil familias), ya que tan sólo el Programa Integral 
Alimentario contempla la entrega de 250 mil despensas, el cual, “es uno de todas las acciones” que emprenderán el 
gobierno estatal y las delegaciones federales durante la Cruzada Nacional contra el Hambre. “Pensando que le diéramos 
un paquete alimentario a esas 180 mil familias, pero también se están haciendo otras consideraciones en las nuevas 
reglas de operación donde, derivado del trabajo que hizo la presidenta del sistema DIF mediante el cual se identificaron 
niñas y niños con desnutrición, a las familias de ellos se les dará un paquete adicional considerando que se encuentran 
en una mayor vulnerabilidad alimentaria. De ahí que hay suficiencia en cuanto a la cantidad de apoyos, de lo que se trata 
es de que puedan llegar con precisión a quienes lo necesitan”, apuntó. Durante este año, los apoyos irán a 26 municipios 
de alta marginación y no sólo a cinco, informó. (Axel Chávez, página 08) 

Milenio-SNTE pide más de 205 millones de pesos al gobierno de Hidalgo: La dirigencia de la Sección 15 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) con sede en el estado de Hidalgo entregó su pliego petitorio 
2013 y se encuentra a la espera de ser cabildeado para su entrega a las autoridades pertinentes a más tardar el 22 de 
abril y de esta forma obtener una respuesta para el 15 de mayo, en los festejos del Día del Maestro, afirmó el líder del 
gremio, Sinhué Ramírez Oviedo.  “Ya platiqué con el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, y con el titular de la 
Secretaría de Educación Pública de Hidalgo, Joel Guerrero, quienes se han comprometido con el magisterio en brindarnos 
todo su apoyo, como hasta hoy. Entonces, estoy seguro que el pliego va a tener un buen resultado; estimamos que el 
presupuesto otorgado sea mayor al del año anterior, que alcanzó los poco más de 205 millones de pesos”, sostuvo. 
Señaló que las peticiones magisteriales se centran en prestaciones, rubro en donde se solicita un incremento del 10 al 15 
por ciento, pues en 2012 para estos bonos se destinaron 200 millones de pesos.  “Asimismo no podemos dejar de lado a 
las tecnologías de la comunicación, por lo que pensamos solicitar cinco mil computadoras para otorgarlas a los maestros 
–misma cantidad solicitada y entregada en 2012–, no como un regalo, sino como una herramienta de trabajo, pues hoy 
en día es indispensable para los docentes el uso de la tecnología, porque de no ser así estarían desfasados con los niños. 
La compra de este número de maquinas representará una inversión de 20 millones de pesos”, señaló Ramírez Oviedo. 
Aunado a esto informó que la Sección además espera bajar recursos Federal para por lo menos adquirir otras tres mil 
quinientas maquinas más. De llegar a buenos términos para 2013 el SNTE en Hidalgo estaría llegando a la cifra de 13 mil 
computadoras entregadas, por lo que con ello se estaría atendiendo a la demanda total de maestros.  En cuanto al tema 
de jubilaciones y plazas que también se contempla en el pliego, el titulas de la Sección 15 del SNTE, comentó que para el 
año en curso se esperan recibir fondos para jubilar a 300 maestros, por lo que de ser posible se estarían liberando y 
entregando el mismo número de plazas.  Por último agregó que el régimen de pago también formará parte del Pliego 
Petitorio, pues aún se tiene a muchos maestros sin la clave correspondiente trabajando por honorarios o interinato. “Para 
ello es necesario que el gobierno Federal se dé cuenta que la Sección 15 está inmersa ya en una zona metropolitana”.  Al 

preguntársele sobre el estado de la estructura interna del SNTE Sección 15 respondió, “nuestra estructura se basa en la 
unidad. Hemos atendido a los cambios que han marcado nuestros cabecillas a nivel nacional y seguimos en defensa de la 
Educación Pública” En cuanto al tema de la Reforma Educativa, Sinhué Ramírez, aseveró que después de que se les 
posibilitara la entrada a las mesas de dialogó, el sindicato en Hidalgo está aportando para la conformación de leyes 
secundarias, por lo que se encuentra sereno y sigue velando por la educación pública.  (Gisselle Acevedo, página 11) 

Crónica-Permite iniciativa de Olvera margen económico: alcalde: Con la nueva Ley Hacendaria enviada por el 
gobernador Francisco Olvera al Congreso local, Tetepango logró un incremento en participaciones presupuestales por 
más de 9 millones de pesos para 2013, manifestó el alcalde Zacarías Hernández Mendoza. Los recursos públicos serán 
destinados a obras, acciones y programas que demande la población en sus comunidades, ya que aún falta mucho por 
hacer en el municipio. Respecto a la cuenta pública 2012 fue presentada de manera oportuna ante la Auditoría Superior 
del Estado (ASEH), a la fecha no tiene ninguna observación. Los funcionarios municipales reciben capacitación de manera 
continua con la ASEH para utilizar de manera transparente y honesta los recursos públicos que son del pueblo. Recordó 
que en el ayuntamiento realizó diversos cambios al interior, por lo cual el personal debe desarrollar sus actividades con 
total responsabilidad y respeto a la población. El presidente municipal puntualizó que el personal que no se adapte a este 
nuevo proceso administrativo tendrá que ser cambiado o dejar su lugar, para darle paso a gente que sí quiera trabajar. 
Consideró que los ajustes en el ayuntamiento son normales, ya que se deben atender las necesidades, demandas y 
peticiones de manera oportuna. En lo que respecta a los funcionarios se hace un diagnóstico para determinar si 
funcionan o deben ser relevados de sus áreas, ya que la gente exige resultados inmediatos. (Alberto Quintana, 
página 05) 
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Crónica-Clausura Proespa fraccionamientos por incumplir normas ambientales: Clausuró la Procuraduría 
Estatal de Protección al Medio Ambiente (Proespa) en la entidad fraccionamientos habitacionales por no contar con 
licencias de impacto ambiental, informó el titular del organismo, Salvador Aguilar Rivera. Expuso que la dependencia 
detectó que algunos fraccionamientos hacen descargas de agua en una fosa de oxidación de 20 mil metros cúbicos, otros 
no cuentan con los permisos correspondientes para la construcción de las viviendas. Por ello advirtió que las empresas 
inmobiliarias deben considerar en sus proyectos de zonas habitacionales plantas de tratamiento, para evitar ser 
sancionadas. Además se mantiene una coordinación con los presidentes municipales para verificar los documentos y 
permisos que deben autorizar para la ejecución de estas infraestructuras. En el presente año el personal de la 
dependencia estatal realizó 63 visitas, derivando así 11 empresas constructoras sancionadas desde los 10 hasta 20 mil 
salarios mínimos, entre las cuales destacan desarrolladoras de viviendas, empresas, bancos de pétreos e incluso centros 
de verificación vehicular. “La instrucción del gobernador José Francisco Olvera Ruiz es aplicar la ley de protección 
ambiental estatal conforme a  derecho, no hay privilegios para nadie, porque no tiene compromisos con ninguna 
empresa”. El funcionario recordó que en 2012 la Proespa realizó 161 visitas a igual número de empresas, aplicando 
entonces 26 clausuras durante este lapso, por no cumplir con las normas ambientales establecidas. (Alberto Quintana, 
página 05) 

Crónica-Exitosa mesa sobre educación para el PND, afirma la OSFAEH: Alrededor de 70 propuestas se 
registraron en el marco del Foro de Consulta Ciudadana en Hidalgo, donde el titular de la Oficina de Servicios Federales 
de Apoyo a la Educación en la entidad (OSFAEH), Raimundo Ordóñez Meneses, fungió como coordinador de la mesa de 
trabajo “México con Educación de Calidad para Todos”, eje que forma parte del Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2013-
2018. Como representante de la Secretaría de Educación Pública federal (SEP), Ordóñez en su papel de coordinador de 
mesa presentó a nueve panelistas, quienes expusieron sus propuestas para el mejoramiento y fortalecimiento de la 
educación de calidad. Además contó con aproximadamente 400 asistentes entre directivos, académicos, estudiantes, 
padres de familia y público en general, registrando alrededor de 70 propuestas. Los asistentes tuvieron la oportunidad de 
opinar y cuestionar a los panelistas. Cabe destacar que abordaron todos los temas señalados en el PND inmersos en este 
eje; Desarrollo de la Cultura Deportiva estuvo a cargo de Salvador Franco Cravioto, director general del Instituto 
Hidalguense del Deporte (Inhide); el subsecretario de Educación Media Superior y Superior, Rolando Durán Rocha 
participó con la ponencia “Sociedad del Conocimiento”, vínculo entre gobierno, empresas y academia para la innovación. 
La “Educación Intercultural” estuvo a cargo de Verónica Kugel, rectora de la Universidad Intercultural del Estado de 
Hidalgo. De Educación Media Superior se encargó Juan Benito Ramírez Romero, director general de Educación Media 
Superior en la entidad, por mencionar algunos. Concluyeron como necesario el apoyo a ciencia y tecnología, las cuales 
conducirán al desarrollo económico y sustentable del país; otro aspecto importante fue la necesidad de fortalecer apoyos 
y coordinación de todos los sectores para promover el deporte y la interculturalidad, así como medios de comunicación 
masiva y su importante papel en la difusión de la cultura y las artes. También abordaron el acceso a la educación, 
inversión en ciencia y tecnología, evaluación de la calidad educativa, reforma, democratización de la cultura, desarrollo de 

la cultura deportiva y vínculo entre gobierno, empresas y academia para la innovación, fueron algunas de las propuestas 
presentadas por los panelistas y sociedad. Ordóñez Meneses, en su calidad de representante de la SEP en el estado, 
señaló que Hidalgo demostró ser una entidad comprometida con el mejoramiento de la educación en todos sus niveles y 
ámbitos, esto por la participación y compromiso de los asistentes así como el apoyo brindado por parte de la Secretaría 
de Educación Pública de Hidalgo (SEPH). (Rosario Ruiz, página 08) 

El Independiente-Oculta gobierno estatal gasto en publicidad oficial, revela estudio: De 32 entidades 
federativas, Hidalgo, Baja California Sur, Distrito Federal, Guerrero, Nayarit, Sinaloa y Tamaulipas evitaron detallar su 
gasto en publicidad oficial y criterios para asignarla a medios de comunicación locales y nacionales en 2011 y 2012. Así lo 
establece el índice sobre transparencia elaborado por el centro independiente de análisis e investigación Fundar y por la 
oficina para México y Centroamérica de la organización Artículo 19. Por medio de solicitudes de información a los 
gobiernos estatales, de febrero a diciembre de 2012, pidieron especificar criterios generales para la asignación de dicha 
publicidad, sin embargo “solamente recibimos respuestas de 25 entidades federativas”. Veracruz, Tamaulipas, Tabasco, 
Puebla, Hidalgo, Guerrero, Distrito Federal y Coahuila no presentaron ningún documento solicitado como presupuesto 
destinado a medios de comunicación en el ejercicio 2011 y 2012, ni especificaron empresas beneficiadas. En comparación 
con el índice 2011, Hidalgo no tuvo avance en la materia por lo que existen condiciones críticas de opacidad, señaló el 
análisis de 105 hojas y agregó que luego de presentar recursos de revisión fue posible obtener cierta información. Tales 
entidades argumentaron inexistencia de información, dieron rodeos y pidieron aclaraciones y alegaron incompetencia de 
todas las dependencias a las que solicitaron información. Hidalgo, junto con Querétaro, Quintana Roo y Nuevo León 
declararon inexistente el desglose del gasto en publicidad oficial. Mientras que de 2005 a 2009 no tiene registro de 
gastos del gobierno de Hidalgo en publicidad oficial. El estudio señala que en 2010 autoridades estatales destinaron 2 
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millones 631 mil pesos, mientras que en 2011 la erogación fue de 2 millones 773 mil. En la recta final de la 
administración de Miguel Osorio Chong fueron constantes las inserciones en medios nacionales como El Universal e 
incluso grabó publirreportajes donde daba a conocer hospitales y puentes con participación de actrices de Televisa. La 
publicidad oficial agrupa espacios que los gobiernos compran o los cuales acceden de manera gratuita en todos los 
medios de comunicación para anunciarse e informar a los ciudadanos. Esto incluye espectaculares, Internet, radio, 
televisión y prensa escrita. “Para propiciar y fortalecer la democracia, la asignación de publicidad oficial debe respetar 
criterios de claridad, objetividad, equidad y no discriminación”. La falta de criterios “puede debilitar la libertad de 
expresión y servir de herramienta para chantajear a los medios y acallarlos”. (Víctor Valera, página 02)  

El Independiente-En Hidalgo, solo dos municipios tratan su basura: Inegi: En el estado, solo dos municipios 
(Huasca de Ocampo y Juárez Hidalgo) tratan por lo menos una fracción de residuos sólidos urbanos recolectados, 
informó el coordinador regional del Inegi, Mauricio Márquez Corona al presentar las estadísticas sobre medio ambiente 
con datos que el organismo genera por primera vez. En tanto, también dio cuenta que en el ámbito estatal solo 8 por 
ciento de los residuos es separado o segregado de la fuente generadora, indicador por debajo del promedio nacional: 11 
por ciento. Acompañado del jefe del departamento de desarrollo estadístico Jesús Granados Moreno, el coordinador 
señaló que el instituto generó estadística básica sobre dos asuntos de interés relevante para la agenda ambiental del 
país: gestión de servicios de agua potable y saneamiento, así como residuos sólidos en municipios de la entidad. En este 
contexto informó en conferencia de prensa que de los 84 municipios de la entidad, 81 cuentan con servicios de 
recolección final de residuos, al menos en la cabecera municipal. En tanto, tres no ostentan este servicio: Epazoyucan, 
Tepehuacán de Guerrero y Tlahuiltepa. Referente a recolección destacó que en la en la entidad son acumuladas en 
promedio mil 870 toneladas diarias de residuos sólidos urbanos o desechos generados en viviendas, parques, jardines y 
edificios públicos principalmente, que representan 2 por ciento de la recolección nacional. En seis municipios, en los que 
reside casi la tercera parte de la población estatal, es recolectado 53 por ciento de todos los residuos; Pachuca, la ciudad 
capital, registra la mayor proporción con 380 toneladas, equivalente a 20 por ciento. Le siguen Tulancingo con 152 
toneladas, Tula de Allende con 150, Tizayuca con 120, Actopan con 100 y Mineral de la Reforma con 90 toneladas. La 
recolección promedio diaria por habitante a nivel estatal es de casi tres cuartos de kilo (0.701 kilogramos) y el per cápita 
por municipio presenta variaciones, por ejemplo, Actopan registra casi dos kilogramos. En Mineral de la Reforma es muy 
cercano al promedio estatal, 0.706 kilogramos; en Pachuca el acopio diario per cápita es de 1. 419 kilogramos, en tanto 
en Tulancingo es de 1.003 kilos. Por otra parte en lo que refiere a tratamiento de aguas residuales, esencial para la salud 
de los ecosistemas, el Inegi informó que en 17 municipios de Hidalgo, al menos una fracción de las aguas residuales 
recibe tratamiento, es decir, solo 20 por ciento. En 2010, año de referencia de la información presentada, registraron 140 
puntos de descargas de aguas residuales sin tratamiento en la entidad; el 56 por ciento de estas se localiza en ríos y 
arroyos y 24 por ciento en suelo o barranca. Once municipios concentran 48 por ciento del total de puntos en descargas 
de aguas residuales sin tratamiento en ríos y arroyos de la entidad: Progreso de Obregón, Francisco I Madero, Santiago 
Tulantepec, San Felipe Orizatlán, Alfajayucan, Tasquillo, Tezontepec de Aldama, Zacualtipán, Tulancingo, Ixmiquilpan y 

Mineral del Chico. Las estadísticas sobre medio ambiente también dan cuenta que en Hidalgo todos los municipios, al 
menos la cabecera, tienen agua potable y también poseen servicio de alcantarillado de la red pública. El instituto también 
destacó que el suministro de agua para la población inicia con la extracción de fuentes subterráneas y superficiales 
mediante tomas. A nivel estatal, fueron reportadas 621 tomas de captación de agua para abastecimiento público; de 
ellas, 50 por ciento son manantiales y 44 por ciento pozos; y en el 36 por ciento de todas las fuentes de captación tienen 
macromedidor funcionando, que permite cuantificar la cantidad de agua extraída. En 11 municipios ubicados en 

diferentes puntos del territorio hidalguense, en los que reside 28 por ciento de la población, se concentra 51 por ciento 
de todas las fuentes de captación; destacando entre estos Mineral del Chico con más de 50 tomas. (Laura Elizabeth 
Trejo, página 03)  

El Independiente-Incrementa 14 mdp nómina del Congreso local en cuatro años: Aunque diputados locales 
presumen que no se autorizaron incremento a sus salarios, tan solo en cuatro años el costo de la nómina del Congreso 
de Hidalgo incrementó 14 millones 21 mil 117 pesos. Según información del Poder Legislativo, la nómina que agrupa a 
todos sus trabajadores costaba 82 millones 385 mil 787 pesos en 2008, mientras que en 2012 la cifra aumentó a 96 
millones 406 mil 904 pesos. Tal periodo abarca la legislatura dirigida por los priistas Roberto Pedraza y actualmente 
Ramón Ramírez Valtierra. Datos colocados en la página de Internet de la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) y que 
después fueron borrados, señalan que la nómina del Congreso formada por 166 trabajadores costó durante el primer 
mes del este año 3 millones 758 mil 275 pesos. Además la nómina de la ASEH, formada por 284 trabajadores, costó 4 
millones 756 mil 124 pesos. El presidente de la junta de gobierno del Congreso, Ramón Ramírez Valtierra, percibe 48 mil 
782 pesos mensuales, mientras que los legisladores 44 mil 847 pesos, mismo salario que gana el auditor Rodolfo Picazo 
Molina. Al cotejar nombres listados en nómina, hay trabajadores del Congreso local que no fueron incluidos y que 
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desempeñan cargos de recepcionistas o asesores. El Poder Legislativo obtuvo incremento en su presupuesto de 8 
millones de pesos en comparación con el año anterior al pasar de 175 millones 224 mil 799 a 184 millones 64 mil 98 
pesos. Para servicios personales, en el Congreso destinaron en el actual año 104 millones 51 mil 643 pesos. Los 
diputados terminarán su labor el próximo 4 de septiembre, por lo que deberán heredar techo presupuestal suficiente a 
los integrantes de la Legislatura, que serán electos el 7 de julio. El Congreso de Hidalgo gastará 6 mil 697 pesos diarios 
este año en comunicación social, ya que destinará para dicho fin 2 millones 444 mil 609 pesos. (Víctor Valera, página 
04)  

El Independiente-Propone In mujeres puntos para erradicar violencia de género en Tula y Atitalaquia:  
Sancionar a funcionarios omisos y difundir castigos contra crímenes de género, son parte de las 10 medidas emergentes 
de intervención recomendadas a alcaldes de Tula y Atitalaquia por parte del Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres). Pablo Navarrete Gutiérrez, coordinador de asuntos jurídicos del organismo, dio a conocer tales medidas que 
fueron propuestas al gobierno del estado, tras los recientes asesinatos de mujeres en la entidad. Además, confirmó que 
la próxima semana se reunirán 32 institutos de mujeres del país, junto con 11 dependencias del gobierno federal para 
votar si procede la alerta de género para Hidalgo. En el foro realizado en la fundación Arturo Herrera Cabañas, reconoció 
que actualmente existe “dique jurídico” que retarda e impide decretar la alerta en los estados del país donde es 
necesaria. Anunció que el instituto realizará cambios con tal de “desburocratizar” y quitarle el “tono partidista” a este 
procedimiento. Hoy sesionará el Sistema Estatal para Prevenir Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres”, y se prevé la asistencia de la presidenta del Inmujeres, Lorena Cruz Sánchez, informó. Propuestas de 
Inmujeres Entre las propuestas está implementar en coordinación con gobierno estatal y municipales, campaña de 
prevención de violencia entre la población femenina de la región que establezca medidas de seguridad personal y 
teléfonos de emergencia. Cuerpos policiacos, estatales y municipales deberán contar con protocolo de atención de 
violencia contra mujeres, así como conocer instancias a las que pueden canalizarlas. Adoptar normas de atención policial 
en materia de violencia de género, así como su manual, mediante acuerdo del Poder Ejecutivo y publicado en el Periódico 
Oficial, con la finalidad que sea política pública. Propuso mesa de seguimiento a feminicidios con la Procuraduría General 
de Justicia, Instituto Hidalguense de las Mujeres, Comisión de Derechos Humanos, familiares de las víctimas y 
organizaciones civiles. El propósito es dar trasparencia y certeza a la sociedad que autoridades actúan bajo principios de 
debida diligencia, con perspectiva de género y derechos humanos. A través de circulares, dar a agencias del Ministerio 
Público directrices con perspectiva de género y garantías individuales para la atención de niñas o mujeres desaparecidas 
o ausentes, así como de feminicidio. Como sanción, el instituto propuso establecer en el ámbito municipal cero tolerancia 
contra violencia de género. Esto implica sanción a autoridades omisas o negligentes estatales y municipales. Difundir en 
medios de comunicación victimarios sancionados. “Con ello, se manda mensaje que estos hechos serán castigados y 
tendrá efecto persuasivo entre agresores”. Impulsar medidas de sanción social o moral a través de la condena pública. 
Propuso al gobierno del estado impulsar la adopción del protocolo “Alba para la búsqueda y localización de niñas y 
mujeres desaparecidas o ausentes”. Hoy sesionará el Sistema Estatal para Prevenir Atender, Sancionar y Erradicar la 

Violencia contra las Mujeres, y se prevé la asistencia de la presidenta del INmujeres, Lorena Cruz Sánchez. (Víctor 
Valera, página 05)  

El Reloj-Más ex alcaldes en la mira de la PGJEH: Con base en las denuncias presentadas por la Auditoría Superior 
del Estado de Hidalgo (ASEH), entre cinco y seis ex alcaldes esperan cárcel de acuerdo a las averiguaciones previas 
correspondientes que abrió la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH). Informó el procurador Alejandro 
Straffon, quien precisó que sólo esperan que las indagatorias sean consignadas al Poder Judicial, para que estén libres 
las órdenes de aprehensión correspondientes y se den a conocer los nombres de dichos ex alcaldes. “Entre las denuncias 
y averiguaciones abiertas existen ex alcaldes de todas las fracciones partidistas, no sólo de un partido”, por lo que la 
PGJEH no actúa por consigna política, afirmó. Es de precisar que hace un par de semana el ex alcalde de Ixmiquilpan, 
José Manuel Zúñiga Guerrero fue detenido por el delito de peculado y quien debe de responder a la denuncia en su 
contra. Straffon Ortiz indicó que PGJEH no actúa en la premisa de la persecución, sino de la acción a la denuncia con 
justicia como es el caso del ex alcalde de Ixmiquilpan, José Manuel Zúñiga, y “no veo el motivo la molestia hacia la 
Procuraduría”. (Yina Bautista, página 03)  

El Sol de Hidalgo-Nuevo DELEGADO del PRI en HIDALGO: A unos días de la postulación de candidatos a diputados 
estatales, ayer fue presentado Antonio Francisco Astiazarpan Gutiérrez, en calidad de delegado en Hidalgo del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI. Oriundo de Sonora, el también diputado federal se suma a los trabajos de la familia priista de 
la entidad sustituyendo a Florentino Castro López, quien ocupa un cargo púbico de carácter federal. El presidente de 
Comité Estatal, Ricardo Crespo Arroyo expresó positivos comentarios del nuevo representante del la dirigencia nacional, 
en un acto en que le tomó protesta al delegado el secretario de Organización del CEN José Encarnación Alfaro Cázares. 
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Astiazarán Gutiérrez, quien ha sido en dos ocasiones diputado federal, agradeció la hospitalidad del presidente Ricardo 
Crespo y de la secretaria general, Mabel Gutiérrez, y afirmó que viene a sumarse a los trabajos del tricolor Tiene una 
maestría en Teoría Política por la Universidad británica de Essex Es licenciado en Derecho por la Universidad de 
Hermosillo, Sonora Fue diputado federal por la LIX legislatura de 2003 - 2006 .Actualmente es diputado federal por la 
LXII Legislatura por Sonora. El secretario del Organización del CEN, José Encarnación Alfaro Cázares, afirmó que Hidalgo 
es un estado que ha tenido que enfrentar retos para su desarrollo social, económico y político por su cercanía con la 
capital del país.  La entidad se ha consolidado con una clase política importante que ha trascendido los límites territoriales 
con cuadros y funcionarios de alto nivel. En Hidalgo se hace política con responsabilidad, claridad y certeza, aseguró 
Alfaro Cázares, al dirigirse al nuevo delegado y le manifestó que esta seguro aportará su experiencia y entusiasmo que lo 
caracteriza y se encontrara con un comité estatal y comités municipales con gran vocación de responsabilidad y de 
compromiso con el trabajo y sobre todo de mucha lealtad al proyecto que representa  El secretario de Organización, 
afirmó que el PRI se encuentra en un proceso de renovación, y adecuación interna y en ese contexto se ubica el proceso 
electoral de Hidalgo y que el PRI se ha fijado tres objetivos: Ser un partido abierto y útil a la sociedad, ser un eficaz 
acompañante en el proyecto de transformación del país con las reformas impulsadas por el presidente Enrique Peña 
Nieto y ser eficiente en materia electoral El PRI, postulará candidatos que respondan a las expectativas de los 

ciudadanos, "El PRI propone candidatos pero la ciudadanía con su voto hace diputados", añadió. El presidente del Comité 
Directivo Estatal, Ricardo Crespo Arroyo, informó que en la tercera semana de abril se lanzará la convocatoria para la 
elección de candidatos para la renovación del Congreso local, en el marco de un proceso serio, responsable y respetuoso, 
atendiendo a sus instituciones, dentro de un escenario de unidad e inclusión Precisó que el PRI es un partido abierto y 
útil a la sociedad, respetuoso de sus militantes. Invitó a la oposición a llevar un proceso electoral transparente y de 
propuestas. (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-De 84, sólo 17 municipios tratan sus aguas residuales: A pesar de que el tratamiento de aguas 
residuales es esencial para la salud de los ecosistemas, la biodiversidad y la salud humana, en Hidalgo sólo en 17 
municipios, el total o al menos una fracción de las aguas residuales reciben tratamiento. Esta depuración de carga 
contaminante se realiza en 52 plantas o sitios, donde en su mayoría (73 por ciento) se realizan procesos denominados de 
tipo primario que consiste en el asentamiento de sólidos, mientras que el 27 por ciento restante son procesos 
secundarios o convencionales, tales como filtros biológicos, lodos activados y sistemas dual, principalmente. Igualmente, 
de acuerdo a información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 2010 se registraron 140 puntos de 
descargas de aguas residuales sin tratamiento en la entidad; el 56 por ciento de éstos se localiza en ríos y arroyos y el 24 
por ciento a suelo o barranca. Todo lo anterior lo informó Mauricio Márquez Corona, coordinador estatal de Inegi, quien 
presentó ayer los primeros resultados en Hidalgo de estadísticas del medio ambiente, las cuales se realizan por primera 
vez sobre dos asuntos relevantes de la agenda ambiental del país. El funcionario subrayó que consientes de la 
importancia de la información ambiental, el instituto realizó estas estadísticas por primera ocasión con el propósito de 
brindar datos de interés para el diseño de políticas públicas, la investigación y la ciudadanía en general. En conferencia 

de prensa, declaró que para darle un valor agregado a los datos estadísticos, el Inegi también ofrece a la población 
información georreferencial de 698 objetos de interés ambiental, lo cual se encuentra en la página de Internet del 
instituto. Márquez Corona, también dio a conocer muchos más datos que fueron captados a través del Censo Nacional de 
Gobiernos Municipales y delegaciones de 2011, sobre el tema de residuos sólidos. Al respecto, reveló que de los 84 
municipios de la entidad, 81 cuentan con los servicios de recolección y disposición final de residuos, al menos en la 
cabecera municipal; de éstos sólo dos dan tratamiento por lo menos a una fracción de los residuos sólidos urbanos 

recolectados para facilitar su valoración y reducción de volumen, los cuales son: Huasca de Ocampo y Juárez  Hidalgo. 
Los municipios que no cuentan con los servicios relacionados con los residuos sólidos urbanos son: Epazoyucan, 
Tepehuacán de Guerrero y Tlahuelilpan. Mauricio Márquez, también dio a conocer que en Hidalgo se recolectan en 
promedio mil 870 toneladas diarias de residuos sólidos urbanos o desechos generados en las viviendas, parques, jardines 
y edificios públicos, lo cual representa el 2 por ciento de la recolección nacional. Pachuca es el municipio que registra la 
mayor proporción de esta basura, con 380 toneladas. Asimismo, reveló que los municipios hidalguenses reportan la 
existencia de 78 sitios para la disposición final de los residuos; de los cuales 71 son “tiraderos a cielo abierto” y los siete 

restantes son rellenos sanitarios que reducen los riesgos ambientales de los desechos generados en la entidad. Por 
último, el coordinador estatal de Inegi, reiteró que para conocer mayores datos ambientales de la entidad, el ciudadano 
puede ingresar a la página institucional del organismo, donde la información se encuentra con tabulados descargables. 
(Natalia López Pazarán, página 3a) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Presenta Sedeco la Pachucard: La titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de Pachuca, Ana Stefanía 
García, dio a conocer que la tarjeta de descuento Pachucard Plata tendrá un costo de recuperación simbólico, a fin de 
que quienes la adquieran le brinden una utilidad a la misma y detone el consumo para apoyo de los comercios 
participantes. Stefanía García adelantó que el plástico tendrá un costo de 20 pesos, de esta manera se espera que la 
tarjeta no termine desechada por los usuarios, y agregó que el 30 de abril será cuando se esté lanzando de manera 
formal la estrategia, como una de las más ambiciosas de la presente administración. La funcionaria dijo que en una 
primera edición se emitirá una serie de 4 mil plásticos, que la población podrá adquirir para consumir en diversos 

establecimientos de la capital, los cuales brindarán descuentos con la presentación de la misma. Entre los beneficios que 
tendrá se encuentra que al pago del impuesto predial, también se podrá seguir accediendo al seguro contra robo a casa 
habitación. En la página web de la Secretaría de Desarrollo Econó-mico, ya se encuentra disponible el proceso de registro 
para los interesados. (Emmanuel Rincón, página 08) 

El Independiente-Realizará ayuntamiento tercera audiencia pública: Después que el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH) diera luz verde a los alcaldes para realizar actividades públicas durante campañas de renovación del 
Congreso local, la presidencia municipal de Pachuca anunció la tercera audiencia pública en el barrio El Lobo. En días 
anteriores, el edil Eleazar García Sánchez dijo que la continuidad de las actividades durante el proceso electoral 
dependerá si la legislación en materia lo permite. De acuerdo con el cronograma del IEEH, las campañas proselitistas 
iniciarán hasta el próximo 15 de mayo hasta el 3 de julio. En anteriores ocasiones la audiencia “Tu presidente contigo” 
fue realizada en las colonias Plutarco Elías Calles y Venta Prieta, donde atendieron a más de 200 personas. Ahora toca 
turno a los vecinos del barrio El Lobo localizado al noreste de Pachuca; el próximo sábado personal de la administración 
municipal efectuará la audiencia. El mandatario municipal refirió que uno de los ejes fundamentales durante su 
administración es el acercamiento con la población “para escucharlos, atenderlos y en la medida de lo posible, dar 
respuesta a sus necesidades. “Así ganaremos su confianza, llegar hasta donde están es importante para mí porque nos 
interesa saber lo que piensan y necesitan.” En la medida participan instancias como la Secretaría de Salud estatal, quien 
otorgó atención en anteriores audiencias a cerca de 2 mil personas a través de consultas médicas generales y de 
especialidades. Asimismo Caasim, la Comisión Federal de Electricidad y la Procuraduría General de Justicia, entre otras, 
con el fin de atender de manera integral a ciudadanos. García Sánchez expresó que dichas instituciones coadyuvan a las 
tareas de atención. “La idea es que la sociedad encuentre respuesta en nosotros de manera directa o a través de otra 
institución.” “Tu presidente contigo” será efectuada el próximo sábado a partir de las nueve de la mañana, en la cancha 
de usos múltiples ubicada entre las calles Mirto y Jazmín, entre los límites del barrio El Lobo y la colonia Buenos Aires. 
(Redacción, página 07)  

El Independiente-Aún sin acuerdo salarial sindicato y alcaldía: Continúa la alcaldía capitalina sin llegar a un 
acuerdo con el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP) sobre aumento salarial de 
10 por ciento. De acuerdo con información de la organización sindical, hasta el momento sostuvieron alrededor de siete 
reuniones en las cuales la presidencia municipal ofreció alrededor de 4.5 por ciento de incremento. Sin embargo, el 
SUTSMP considera que esa oferta no es favorable para el gremio, aseguraron fuentes consultadas por este diario. El 
sindicato no prevé alguna movilización como forma de presión hacia la presidencia municipal y continuarán el diálogo y 
negociación, señalaron. Los integrantes del comité sindical negaron que la falta de convenio violente lo establecido en las 
condiciones generales de trabajo, pues esta establece que cada año durante la segunda quincena de febrero revisarán la 
situación salarial de los trabajadores sindicalizados del municipio. El SUTSMP también solicitó actualizar el importe de la 
canasta básica en efectivo, lo anterior conforme al incremento inflacionario de 4 y 5 por ciento a los apoyos sindicales 
anuales. En su momento, el alcalde Eleazar García Sánchez consideró la solicitud como inalcanzable para el 
ayuntamiento. (José Manuel Martínez, página 07) 

El Reloj-En 15 días podría iniciar proyecto de Tuzobus: En no más de quince días esperan que el Comité Técnico 
del Fondo Nacional de Infraestructura (FONADIN) dé la autorización para poder en marcha el Tuzobus, uno de los 
proyectos más ambiciosos de ésta administración estatal. Así lo informó el secretario de Planeación y Desarrollo 
Metropolitano de Hidalgo (SEPLADERYM), Alberto Meléndez Apodada, quien infirmó que el recurso que se espera de 
dicho fondo es de alrededor de 198 millones de pesos.  Esperan que a mediados o finales de abril se de la sesión para 
posteriormente lanzar las licitaciones correspondientes este año periodo que se lleva a cabo en 40 días, y después 
empezar el proceso de construcción. Señaló que se encuentran en espera de que otorguen una fecha para la realización 
de la sesión en la que se definirá el inicio del proyecto del Tuzobus. Por ahora la Secretaría se encuentra en el proceso de 
completar el expediente, ya que para otorgar los recursos les solicitaron los nombramientos de los representantes del 
estado que estarán a cargo del manejo de los recursos. “Una vez con el documento de autorización al otro día se bajarían 
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los recursos”, subrayo. El funcionario agregó que de existir un retraso, éste se debe al cambio de administración federal 
porque el nuevo personal deberá revisar los proyectos en cartera “seguramente los estarán modificando y ajustando 
montos”. El proyecto, actualmente cuenta con un presupuesto estatal de casi medio millón de pesos, que no se puede 
aplicar hasta que la aportación federal llegue, obedeciendo a las reglas de operación.  (Karime Gutiérrez, página 04)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

Problema ambiental: Tras la explosión de la planta química de pesticidas en Atitalaquia del domingo pasado la 
ciudadanía se encuentra en una posición de vulnerabilidad ante qué hacer en un caso como este. A pesar del apoyo 
recibido por las autoridades de los tres niveles de gobierno durante el incidente, en donde se propagó una nube tóxica –
principalmente de amoniaco- producto de la incineración de plaguicidas, herbicidas e insecticidas, en estos días 
posteriores se permitió a la población volver a sus actividades cotidianas en la zona y nadie ha dicho una palabra al 
respecto de las magnitudes por el daño ambiental. No hace falta ser un experto para saber que se propagó una masa de 
gases dañinos por la región y que esta misma puede ser causante de una cuestión de afecciones a la salud. Debería ser 
la prioridad en estos momentos el obtener un monitoreo ambiental a conciencia y de una vez por todas se desmitifique la 
polución de la región de Tula, Tepeji, Atitalaquia y Atotonilco de Tula. ¿Es o no la zona más contaminada del país? ¿Cuál 
es el daño al subsuelo, al aire y a las personas que habitan ahí? Son preguntas que por años han circulado de boca en 
boca. Muchos dicen que todo es mentira, que hay industrias limpias y que las revisiones son exhaustivas. Nada más 
alejado de la realidad del domingo pasado.  El asunto ambiental es de vital importancia para poderle brindar calidad de 
vida a la ciudadanía de la región Tula-Tepeji en Hidalgo y si en verdad se valora a la misma, se deberá ponderar el tema 
en la agenda de los tres niveles de gobierno.  Más contaminación Ayer el INEGI dio a conocer que el 56 por ciento de 
las descargas de aguas residuales en el estado se realizan en cuerpos de agua natural como ríos y arroyos, mientras que 
un 24 por ciento se hacen en suelos o barrancas. De acuerdo con el organismo existen 140 puntos de descargas de 
aguas residuales sin tratamiento en Hidalgo, concentradas principalmente en once municipios. Las zonas con más 
contaminación por aguas negras son Progreso de Obregón, Francisco I. Madero, Santiago Tulantepec de Lugo Guerrero, 
San Felipe Orizatlán, Alfajayucan, Tasquillo, Tezontepec de Aldama, Zacualtipán de Ángeles, Tulancingo de Bravo, 
Ixmiquilpan y Mineral del Chico. En dichas regiones, se dijo, se agrupan 48 por ciento del total de puntos de descargas 
de aguas residuales sin tratamiento en ríos y arroyos de la entidad. En los casos señalados, se encontró que es el Valle 
del Mezquital la zona más afectada pues en Progreso de Obregón existen siete puntos de descargas de aguas residuales 
sin tratamiento, mientras que en Francisco I. Madero son cinco, Alfajayucan y Tezontepec de Aldama con tres, así como 
Ixmiquilpan y Tasquillo con dos y tres, respectivamente. Al igual que con los residuos industriales, las aguas negras y el 
tratamiento de la basura, componen los principales focos de atención para Hidalgo en materia ambiental y que urge sean 
atendidos de manera pronta y expedita. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Los transformers: 

La política, con toda la seriedad que tiene, o debía tener, no deja de incluir su parte de chunga, de show, de 
saltimbanquis y circo, donde los maestros de la cama elástica, del sainete y del doble salto mortal hacen de las suyas, 
para el solaz del respetable que se muere de la risa al ver los desfiguros de las grandes figuras de la arena grilla, que 
generalmente se las dan de muy serios, pero que a  la hora buena, no se niegan a ponerse la bola roja en las narices o 
untarse la pintura roja en la cara con tal de pasar inadvertidos en el carnaval de la grilla. 
El arte de los transformers, de aparentar lo que no se es, de fingir, de pasar inadvertidos o de ponerse las mil máscaras 
que aconsejan las técnicas de la mercadotecnia o de los consejeros, que van desde negar todo o de aparentar todo o de 
decirse inocentes, aunque las manos todavía escurran de sangre recién derramada, o de tinta recién escrita, o de correos 
apenas escritos en la computadora o en el blog apenas desconectado por peligroso. El arte del engaño o  del 
transformers que es lo mismo. No es nada nuevo. En los procesos electorales es el pan de cada día, ver como los 
candidatos le mienten a la gente en las fotografías para sus campañas  que les presentan mucho más jóvenes de lo que 
son con tanto retoque a golpe de computadora, hasta el grado de que no los reconoce ni su madre, como fue el caso de 
un aspirante a senador hace unas jornadas. Si eso hacen en algo que es público, es de imaginarse en los temas del 
discurso y de los compromisos. Si piensan que los ciudadanos se tragan sus mentiras allá ellos. Pero a veces se pasan, 
como dicen los chavos. Como el caso reciente de un personaje que se alcanza la puntada de rasgarse las vestiduras, y 
presentarse casi como perseguido por el régimen estatal. Él, desde luego, es blanca paloma. Él, desde luego, es un 
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ciudadano ejemplar, junto con su gente. La ciudadanía tiene otra opinión histórica por lo que él y su gente o grupo han 
significado para el estado, y para muchas familias a las que ha dañado. Pero ahora quiere convencernos de que es 
víctima de una campaña de desprestigio. El show en su apogeo, la cama elástica, el circo romano, los saltimbanquis 
actuando en la plaza pública, porque nadie en su sano juicio puede tomar en serio este sainete de supuesta petición de 
justicia. El lobo pidiendo que castiguen a las ovejas. La hora de los transformer. Los buitres convertidos en blancas 
palomas, los tiburones en peces de colores, los alacranes en mariposas de colores. De risa local. Pero pese a la máscara 
del transformer queda el testimonio de la historia en el estado que habla de los hechos. La balanza habla de un peso 
negativo mayor del positivo. Parece la hora de hacer cuentas. Parece la hora del rescate de los bienes del estado y de la 
sociedad. Pero no puede menos de asombrarnos la capacidad de juglares de los grillos, que pasan de verdugos a 
víctimas con una facilidad que pasma, y cambian del uniforme de degolladores a franciscanos con una habilidad de 
magos. Y si apenas ayer eran los que dictaban las órdenes para degollar en la plaza a quienes ellos querían ahora, hoy 
son los que con túnicas miserables, exigen justicia por ser poco menos que perseguidos por los malos y ofendidos en su 
honor por gente bellaca y por lo mismo exigen que se les restituya su honor. No cabe duda, vivimos la hora del 
transformer en que el buitre se siente paloma... aunque nadie se lo crea. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

300 Notables elegirán candidatos del PRD: Lo que recurrentemente han criticado de otros partidos es precisamente 
lo que harán en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para elegir a sus 30 fórmulas de candidatos a diputados 
locales, 18 por el principio de mayoría relativa y 12 por el de representación proporcional, pues una junta de 300 
notables tendrá la tarea de elegir a los representantes perredistas para la contienda del próximo 7 de julio. De poco 
servirá que se hayan presentado alrededor de 110 fórmulas para contender por la candidatura a diputados locales y de 
menos servirá que entre el 2 y 16 abril hagan campaña en sus correspondientes distritos, si al final un reducido grupo de 
perredistas decidirá quién va y quién no. En este sentido tendrá más peso a la hora de votar la corriente o tribu con 
mayor peso al interior del PRD. Así pues, se puede anticipar que la mayoría de candidatos surgirá de las tres principales 
corrientes internas, representadas por José Guadarrama Márquez, Isidro Pedraza Chávez y Luciano Cornejo Barrera, este 

último precandidato de mayoría relativa a diputado por el distrito de Tula de Allende. Arturo Sánchez Jiménez, presidente 
formal del PRD en la entidad, y parte del grupo guadarramista conocido como el Frente Democrático Hidalguense (FDH), 
ha dicho a través de un comunicado que los precandidatos podrán manifestarse ante la gente en sus precampañas en los 
términos que deseen, siempre y cuando sus arengas promuevan la unidad en torno al PRD. También se les han fijado 
topes de gastos de precampaña a los aspirantes: para los de mayoría relativa 18 mil 414 pesos y para los de 
representación proporcional 12 mil 276 pesos. El 20 de abril se celebrará el VII Consejo Estatal -se presume que será en 
la capital del estado- para que 300 delegados con derecho a voz y voto decidan quién encabezará cada una de las 18 
fórmulas de mayoría relativa y la lista de candidatos de representación proporcional. Los militantes apenas tendrán 
oportunidad de escuchar a los precandidatos sin poder elegir con su voto al que mejor le convenga. Todo será entre una 
junta de notables. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Violencia, un mal que sigue presente: El mismo día en que el gobierno federal, por medio de la Secretaría de 
Gobernación, anunciaba que la violencia en México había disminuido, Michoacán vivió una jornada de enfrentamientos 
con saldo de por lo menos 15 muertos. En la Segob, por supuesto, no tienen la culpa de lo ocurrido, pero la coincidencia 
entre la declaración y las balaceras en Tierra Caliente michoacana resultó ser muy desafortunada. En Bucareli el titular de 
la Segob señaló que en los primeros cuatro meses de 2013 hubo 918 crímenes menos que en el mismo periodo de 2012, 
cuando Felipe Calderón aún gobernaba. “Es muy temprano para asumir actitudes triunfalistas”, dijo el responsable de la 
seguridad en el país, durante la presentación de los números. Y en efecto, no es tiempo de triunfalismos, y la violenta 
jornada en Michoacán lo demuestra. El crimen organizado no ha desaparecido, ni ha cambiado sus métodos de trabajo. 
La violencia de los sicarios está presente, aunque tal vez con menos intensidad. Y lo peor de todo es que el narcotráfico 
sigue en curso y creciendo. El Chapo Guzmán, por ejemplo, es calificado ahora como el hombre que ostenta “el 
monopolio del tráfico de metanfetaminas en el triángulo Asia Pacífico-México-Estados Unidos”, según un estudio de 
especialistas citado por el sitio de internet Animal Político (animalpolitico.com)  La desaparición de los asesinatos y otros 
crímenes de las bandas delictivas será algo que tal vez nuestros hijos puedan ver.  En tanto, seguiremos bajo la amenaza 

de las organizaciones criminales con la ilusión de que algún día todo eso será historia. (Manuel Baeza, página 03) 
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El Reloj-La hora en punto… 

Grupo Universidad, su declive: 

La lectura a cada párrafo del desplegado que público esta semana el denominado Grupo Universidad (o lo que queda de 
este), permite detectar el nerviosismo prevaleciente en esa expresión política cada vez debilitada por el tiempo y por sus 
propios errores. Unos 25 directivos de escuelas, seguramente recibieron la instrucción del firmante número 26 de ese 
desplegado, para presumiblemente manifestar su inconformidad ante lo que describen como “incitación a la violencia y la 
descalificación”. En el desplegado, dirigido al gobernador y a la sociedad hidalguense, el líder del mermado Grupo 
Universidad olvida que la palabra “violencia” invita a releer las páginas del libro La Sosa Nostra, en el que se describen 
los años de terror que se vivieron en Hidalgo, como consecuencia de la impunidad y excesos del porrismo. El autor de la 
carta, de quien la sociedad hidalguense conoce plenamente su pasado, cita que “juntos tenemos metas infinitamente 
más importantes”, ello resulta difícil de creer, pues el Grupo Universidad, que se apoderó de la Máxima Casa de Estudios 
posee intereses políticos que buscan beneficios particulares. La “pública indignación” que hoy afirma tener el escritor del 
documento, sin duda es menor a la indignación social que obligó a crear organizaciones civiles como la Alianza Ciudadana 

Hidalguense, para de forma organizada enfrentar las agresiones contra la ciudadanía que en los años ochenta 
protagonizo ese grupo como medida de presión para acceder a espacios de poder. Esta vez, el firmante 26 de ese 
desplegado, reconoce que la Nación reclama justicia, tolerancia y felicidad, derechos que el denominado “porrismo 
coludido” negó infinidad de veces a una sociedad que exigía el freno a la violencia generada desde el seno de una 
agrupación sedienta de la gubernatura del estado. “Solicitamos freno a las ofensas que han alcanzado al Sr. rector 
Humberto Verás”, cita el documento, que lleva a recordar en automático que precisamente la peor ofensa para los 
“rectores” de esa institución es colgarlos de hilos para moverlos en función, no de los intereses de la institución 
académica, sino de quien se enquisto detrás de la rectoría. Y claro, las denominadas “fantasías anónimas” que tanto 
inquietan al grupo en decadencia son el propio lenguaje que por años utilizaron para denostar a más de un gobernante 
como método de chantaje para hacerse de liderazgos sindicales, presidencias municipales y diputaciones, espacios de 
poder que ya perdieron. En ese grupo prevalece el temor e impera el nerviosismo, no hay la menor duda. 

(Edmundo Pineda López, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que para completar los gastos que se deriven en las próximas campañas para elegir diputados locales, Heriberto 
Martínez Santiago, dirigente en Hidalgo del partido Nueva Alianza, está llevando a subasta las candidaturas entre los 
simpatizantes de ese instituto político, por lo que aquel que cuente con más recursos se agenciará la mejor posición en la 

lista de candidatos.  

: Que luego de la visita del perredista René Bejarano a la zona del Valle del Mezquital hubo una reunión con los 
hermanos Charrez Pedraza en donde se entrevistaron con el ex coordinador perredista de la ALDF para buscar 
acercamientos y apoyos de cara a las elecciones de julio próximo. Lo extraño es que Cipriano es presidente municipal 
de Ixmiquilpan por el Partido Acción Nacional, lo que se podría mal interpretar, si de por sí ya no es muy popular con 
sus gobernados, imagínense ahora. 

: Que ya que andamos por la región se comenta que el director de Seguridad Pública del municipio de 
Ixmiquilpan, Rogelio Ventura Ramos, se apropió de un vehículo nuevo entregado para que fuera patrulla; el 
funcionario decidió que lo mejor es que él lo cuide y por eso se lo quedó, pese a que ya contaba con uno similar, pero 
como este es de más reciente modelo pues qué mejor que tenerlo nuevo, regidores de oposición ya comentan el hecho y 
dicen pedirán una explicación. 

: Que en Tula deberían darles un jalón de orejas y corregir a los dueños de las concesiones de taxis, y es que 
según quedaron de certificar como seguros a todas las unidades pero terminó la temporada de afiliación y sabe usted 
cuantos los hicieron: ninguno, nadie se presentó a registrar sus unidades y esperar a que fueran certificadas pero el 
problema es peor porque ahora los vehículos tienen la leyenda de “taxis seguros” y no se explican por qué. Por lo pronto 
ya hay quien se deslinda del alcalde Jaime Allende, pues su administración se comprometió a llevar el programa. 
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 (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas 

La Copriseh nos ha dado instrucciones de prohibir la venta de alimentos preparados para consumo humano, además de 
otras indicaciones, por lo que le pedimos de la manera más atenta contribuya con la salud pública en este caso evitando 
vender su producto” 

José Mendoza Alpizar 
Director de reglamentos en Atotonilco  

Ya platiqué con el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, y con el titular de la Secretaría de Educación Pública de 
Hidalgo, Joel Guerrero, quienes se han comprometido con el magisterio en brindarnos todo su apoyo” 

Sinuhé Ramírez Oviedo 
Líder del SNTE sección XV sobre el pliego petitorio de los maestros 2013.  

Si sólo se reorientan los recursos no se va a combatir el problema alimenticio en el país. Habría que hacer un análisis 
rotundo sobre esa cruzada porque realmente aquí en el estado no solamente cinco municipios están en pobreza, sino casi 
60 por ciento de la población” 

Erasto Tolentino 
Líder de la CNPA en Hidalgo 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 
Que la dirigencia estatal del Panal está haciendo su agosto en pleno mes de abril pues resulta que la venta de 
candidaturas para representar a este partido en el proceso electoral en el que se renovará l congreso local, se encuentra  
en la etapa del mejor postor, por lo que en su sede de vislumbra desde ahora toda una romería de aspirantes. 
 
Que finalmente sí se registró Maru Muñoz como precandidata del Panal a diputada local por uno de los dos distritos de 
Pachuca. Muñoz, una incondicional de la exdirigente de la Sección XV del SNTE Mirna García López, es también, y 
hasta el momento, secretaría de Finanzas del sindicato magisterial, colocada por su exjefa. Con ello, las autoridades 
deberán tener los ojos muy abiertos, pues se corre el riesgo de que la futura candidata utilice dinero del sindicato para 
aumentar sus pretensiones de llegar al Congreso, lo cual se ve lejano, pues su partido apenas aspira a conservar el 
registro, luego del Elbazo. 

Que en el distrito de San Agustín Metzquititlán los que figuran como finalistas por la candidatura a la diputación del PRI 

son Valentín Zapata Pérez y Elmer Céspedes Galindo, seguidos muy de cerca por Héctor Vite, Sarahi Marín 
Hernández y Ruperto Ramírez. Lo cierto es que difícilmente cambiará el escenario político en ese distrito que, en su 
mayoría, por gente trabajadora del campo y una de las zonas abastecedoras de alimentos para el estado. 

Que el tristemente celebre exdiputado local Federico Hernández Barros de nueva cuenta pretende ser diputado por 
un distrito de Pachuca. Resulta que cuando fue legislador local por el distrito de Apan quedó muy mal por no cumplir con 
los compromisos de campaña en ese entonces. Ahora, de nueva cuenta, pretende realizar la Operación Chapulín, pues 
basta recordar que cuando fungió como titular de la Secretaria de Desarrollo Social en el estado descuidó a la Huasteca, 
lo que le ocasionó haber sido despedido de esa responsabilidad. 

Que por el contrario de Federico Hernández Barros, el actual Secretario de Organización del Comité Directivo Estatal 
del PRI, Juan de Dios Pontigo Loyola, sin aceleramientos y con mucho temple espera la decisión de su partido. Por lo 
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pronto Pontigo se desempeña con responsabilidad y resultados en la cartera que ocupa dentro del comité de su partido. 

Que el exalcalde de Tulancingo Mario Macías por fin salió a la luz publica después de años en el ostracismo político. 
Ayer apenas fue designado Coordinador de Planeación en la región de Actopan. Con esta acción termina la especulación 
que se generó en la zona, “que si Juana o que si Chana”. 

Que en Lolotla bien reza el dicho de “no me ayudes, hermano”. Esto porque Rogelio Melo pretende ser candidato a 
diputado local por el PRI, pero resulta que su hermano, el alcalde Sabulón Melo, por cuestiones políticas trae 
amenazados a José Concepción Bustos y Alberto Gea Vite, a quienes ha mandado mensajes de que tendrán 
problemas por no alinearse con él y con su hermano. 

 (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Así tenemos nuestra casa: llena de basura sin separar y de agua negra sin tratar 
(redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

Suena en Radio Pasillo que al alcalde de Pachuquilla, Filiberto Hernández Monzalvo, le urgen unas clases 
de geografía y de la forma como se integra el gobierno. 

Vecinos de Azoyatla informaron que, el domingo, durante la inauguración del Centro de Salud de esta localidad, en tres 
ocasiones hizo referencia al “estado de Mineral de la Reforma”. 

La primera vez les pasó por alto porque concedieron que fue una equivocación, la segunda pensaron que era broma, 
pero la tercera confirmó que el edil no tiene bien claro qué territorio gobierna, por lo cual no se hicieron esperar todo tipo 
de murmullos entre la concurrencia. 

Suena a todo volumen que al candidato a diputado de representación proporcional del PAN, Juan Carlos Robles, se le 
ha visto muy solo en sus primeros recorridos de visita a los miembros activos de la agrupación blanquiazul. 

Y es que, pese a ser una opción impulsada por el Comité Estatal, ninguno de los burócratas del partido ha decidido 
abandonar su cargo para apoyarlo, por lo que su campaña podría tener una caída precipitada. 

En Radio Pasillo se comenta que un sector del PRI estatal pugna para que, en la selección de los 18 candidatos a 
diputado local por el principio de mayoría que contenderán el próximo 7 de julio, el criterio base sean las encuestas que 
el partido llevará a cabo para medir el posicionamiento entre la sociedad de los finalistas en cada demarcación. 

El propósito de este planteamiento es que no haya más imposiciones después resulten caras al tricolor, se traduzcan en 
derrotas y pongan en riesgo la hegemonía de los priistas en la próxima legislatura local. 

Aunque también podrían tomarse en cuenta otros criterios, como formación política, compromiso partidista y capacidad 
demostrada en anteriores responsabilidades, quienes están a favor de los sondeos de opinión aseguran que es la mejor 
forma de garantizar el triunfo, pues permiten conocer el punto de vista de quienes deciden, es decir, de los votantes. 

Además argumentan que el PRI no debe confiarse, aun cuando los comicios parecen fáciles para el partido por la escasez 

de cuadros en la oposición. 

(redacción, página de internet)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Tito Meléndez, todo listo para el aeropuerto 

 
Todo indica que con la gigantesca obra del aeropuerto que se hará en la región de Tizayuca, el secretario de Planeación, 
Alberto Meléndez Apodaca, empieza a salir de la ultratumba en que lo tenían resguardado. Político en todo el sentido de 
la palabra, el ex alcalde capitalino merece sin duda empezar a despuntar en lo que es lo suyo, y seguramente con el 
cumplimiento claro de la encomienda que tendrá con el campo aéreo, es un hecho que su futuro, políticamente 
hablando, será más que halagüeño. 

Marciano Ramírez, muy marciano 

Sépalo usted que don Marciano Ramírez Trinidad, es el dirigente nacional de la organización Candidatos Ciudadanos de 
los Estados Unidos Mexicanos. Sépalo usted, porque yo no lo sabía, en esta proliferación de cuanta asociación civil se les 
ocurre conformar. El asunto es que don Marciano tenía una reunión con los diputados locales para que le explicaran, 
hasta que entendiera, el por qué dijeron no a las candidaturas ciudadanas. Más bravo que un lión, don Marciano subió a 
su nube… y se fue. 

Viene otro encontronazo de Percy y Eleazar 

Siempre asesorado por su padre espiritual de azul plumaje, el dirigente de los trabajadores del municipio de Pachuca, 
Percy Espinoza, está por iniciar un nuevo encuentro a tres caídas y sin límite de tiempo con el alcalde, Eleazar García 
Sánchez, con motivo de la revisión salarial de los agremiados al sindicato municipal. Por lo mientras don Percy ya hasta 
amenazó que si no le dicen que sí, serán balconeados en honesto y pulcro “blog” de su autoría. 

Cercanísimos, casi hermanos de Octavio Soto y los hermanos Rojo 

El licenciado Alejandro Fonseca Carrillo, no niega la cruz de su parroquia, al afirmar que es amigo del alma de Octavio 
Soto Martínez. Lo mismo hace el ingeniero Juan Andrés Celedonio, quien dice, ¿sí, y? al señalar que lo mismo pero con 
los hermanos Jorge y José Antonio Rojo García de Alba. Con todo lo que pudiera venir, se espera mantengan su palabra. 

 (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… Hidalgo mantiene primeros lugares dentro de la producción de pescado entre las 
entidades del país sin litorales, gracias al esfuerzo e inversiones en este rubro que la administración encabezada por 
Francisco Olvera gestiona ante autoridades federales y con presupuestos propios. Dichas acciones hoy permiten al estado 
ser el número uno en la reproducción de especies como la tilapia y existen proyectos en marcha para mejorar los 
procesos, a la par de eventos deportivos de clase mundial como el serial de pesca 2013. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Jaime Costera: Como un excelente perfil en el ámbito educativo, Costeira Cruz es uno de los personajes que 
más abonan al progreso estatal, destaca su desempeño al frente de aulas que abarcan desde educación básica hasta 
formación en el nivel superior. Además el titular del Bachillerato del Estado de Hidalgo cuenta con Licenciaturas en 
Ciencias Sociales y Lengua y Literatura Española, y una Maestría en Pedagogía. 

Abajo-Jorge García: Mantiene García Montes de Oca su perfil de rebelde porque rehúsa acatar los planteamientos que 
son tomados en la asamblea, incluso cuando estos son respaldados por su fracción edilicia: la del Partido Acción 
Nacional. A ello se suma que permanece como uno de los regidores que muy poca actividad muestra en el cabildo de 
Mineral de la Reforma.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

RECTA FINAL 

Es el Partido Revolucionario Institucional el único que falta por iniciar su proceso de selección de 
candidatos a diputados locales, por lo que en este marco ya se habla que en unos pocos días será publicada 
la convocatoria para sus convenciones distritales. Es un hecho que en todas o la mayoría de estas convenciones 
sólo habrá registros únicos y por lo tanto el listado de candidatos será llamado de “unidad”. Los puestos que se dicen 
más seguros son los correspondientes a las mujeres, en atención a la cláusula de equidad de género. Ejemplo de ello es 
que en Tenango de Doria dan por hecho la postulación de Dora Luz Castelán; por Ixmiquilpan todo señala a Guadalupe 
Chávez Acosta, y por Actopan suena cada vez más fuerte el nombre de Edith Avilés quien no cede en el esfuerzo para 
lograr la postulación. 

VEDA 

Algunos funcionarios estatales preparan sus estrategias mediáticas para los próximos días, ya que la 
llamada “veda electoral” impondrá el silencio a la promoción de obras y acciones públicas mientras se desarrolla el 
proceso electoral. 

AFILIACIÓN 

Los grillitos confirmaron que en el Comité Ejecutivo Estatal del PRI de último momento cambiaron de 
opinión respecto a la empresa que les brindaría el servicio para su credencialización. Por órdenes de la 
presidencia del partido el proveedor originalmente contactado, por alguna razón no conocida hasta ahora, ya no fue 
requerido para dar el servicio, en una acción súbita que tomó a más de uno por sorpresa. 

 (Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

La jornada-Se aglutinan fuerzas en contra de la reforma educativa: En una de las manifestaciones más grandes 
en la historia de la entidad, miles de maestros, estudiantes, padres de familia, policías comunitarios, campesinos y otros 
ciudadanos marcharon en esta ciudad en rechazo a la reforma educativa aprobada por el Congreso federal, ante la 
iniciativa enviada por el gobierno de Enrique Peña Nieto, y realizaron un mitin en el zócalo, donde anunciaron el 

surgimiento del Movimiento Popular Guerrerense (MPG). Los contingentes, entre ellos uno de profesores indígenas que 
portaba retratos de Ernesto Che Guevara y del guerrillero Genaro Vázquez Rojas, partieron cerca de las 10:30 horas de 
las oficinas de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg) rumbo a la Autopista del Sol 
México-Acapulco. Al frente marcharon integrantes de la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias-Policía 
Comunitaria (CRAC-PC), Sindicato Mexicano de Electricistas, Frente Único Estatal de Representantes Sindicales Autónomo 
–que agrupa más de 12 sindicatos, entre ellos el de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG)– y del Consejo de Ejidos 
y Comunidades Opositores a La Parota. También participaron miembros del Movimiento Regeneración Nacional, del 

Sindicato Único de Servidores Públicos del Estado de Guerrero y del Frente Único de Normales Públicas, entre otras 
organizaciones. De acuerdo con los organizadores, asistieron a la movilización 100 mil personas. En tanto, la Secretaría 
de Gobernación estatal reportó 40 mil. Para los dirigentes de la Ceteg se trató de la marcha más numerosa en la historia 
de Guerrero, sólo comparada con las convocadas en 1984 por el entonces rector de la UAG, Rosalío Wences Reza, contra 
la pretensión del secretario de Educación Pública, Jesús Reyes Heroles, de desaparecer las preparatorias, Radio 
Universidad, los servicios médicos, las campañas de alfabetización y los bufetes jurídicos gratuitos. “¡Ea, ea, ea, Aguirre 
se tambalea!’; “¡Maestro (Lucio) Cabañas, el pueblo ya te extraña!’, coreaban los marchistas. Algunos portaban mantas y 
pancartas con leyendas como: Te ocultan la verdad, es así como obedeces. Apaga la tv y lee un libro, así ellos tiemblan y 
desaparecen!, ¡Al luchador social se le hostiga, al crimen organizado no se hostiga! En la retaguardia marcharon 
estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, quienes la noche del martes fueron golpeados por policías municipales en 
la central camionera cuando intentaron tomar algunas unidades, y lanzaron globos con agua y pintura en la explanada 
del palacio de gobierno, resguardada por 500 policías antimotines. Un maestro con el rostro cubierto con una máscara de 
la muerte asestó 10 hachazos a la puerta principal del inmueble. Casi a las 13 horas, dos helicópteros, uno de la Policía 
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Federal y otro de la Secretaría de Marina, sobrevolaron la zona, pero en el trayecto de la manifestación no se observó la 
presencia de cuerpos policiacos. Anuncio esperado Después de recorrer siete kilómetros, los manifestantes arribaron a la 
Plaza Cívica Primer Congreso de Anáhuac, donde ante la estatua del generalísimo José María Morelos y Pavón el dirigente 
de la Ceteg, Gonzalo Juárez Ocampo, anunció el surgimiento del MPG. Anunció que el movimiento convocará a la 
instalación de la asamblea popular de Guerrero para elaborar el plan de acción que se seguirá en los próximos días. El 
movimiento del magisterio a partir de hoy será un movimiento popular, subrayó. Durante su participación, otros oradores 
manifestaron su apoyo al magisterio, que desde el 25 de marzo está en paro, y repudiaron las reformas educativa y 
laboral. Destacó la intervención del coordinador de la CRAC-PC, Eliseo Villar Castillo, quien expresó: el sistema 
comunitario se declara ciento por ciento en respaldo al MPG. El mitin fue animado por la banda de música de viento de 
San Miguelito, municipio de Tlapa, que tocó dianas tras los discursos de los oradores y deleitó a los manifestantes con 
temas como Gabino Barrera y Sacaremos al buey de la barranca. Desde aquí les digo a los señores diputados que no 
tienen madre, pero que tienen maestros, y aquí estamos dando la muestra. Les estamos dando la primera clasecita, y si 
no entienden, vamos a demostrarles de lo que somos capaces los maestros y la ciudadanía y, claro, al frente responde la 
Policía Comunitaria, concluyó Villar Castillo. Durante la manifestación causó expectación el arribo de los integrantes de la 
comisión de seguridad de la Ceteg con Guillermo Galindo Calleja, agente de la Policía Ministerial del estado, quien 

portaba una pistola calibre 9 milímetros. “Vine a buscar a cuatro de mis hermanos: Ramiro, Wulfrano…”, alcanzó a decir 
antes de ser maniatado con una cuerda. Al finalizar el mitin lo llevaron caminando descalzo al campamento de la Ceteg, 
de donde sería trasladado a la Casa de Justicia de San Luis Acatlán. (Sergio Ocampo página 02 a 06) 

Reforma-Y ahora exigen eliminar Poderes: Maestros, normalistas, miembros de las Policías comunitarias y de 
organizaciones sociales elevaron su amenaza: exigen la desaparición de poderes en Guerrero. Estos grupos constituyeron 
ayer, formalmente, el Movimiento Popular de Guerrero (MPG) para luchar en contra de la reforma educativa y demandar 
la renuncia del Gobernador Ángel Aguirre. Los inconformes marcharon por las calles de Chilpancingo y por la Autopista 
del Sol en los carriles en dirección al DF. En el mitin posterior a la marcha, el primer orador fue Eliseo Villar, dirigente de 
la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias (CRAC) y de la Policía comunitaria de San Luis Acatlán. "Le damos 
un ultimátum hasta mañana al Gobierno para que se siente a dialogar con los maestros. En caso de que no sea así, 
tendremos que movilizarnos", señaló Villar. "De una vez le decimos a Aguirre que le declaramos la guerra y buscaremos 
la desaparición de Poderes", dijo, por su parte, un profesor en referencia al acuerdo tomado por el movimiento. 
Arturo Guerrero, dirigente de las Escuelas Preparatorias Populares de Guerrero, indicó en el acto que, si en 1960 un 
movimiento popular pudo derrocar al entonces Gobernador Raúl Caballero Aburto, hoy existen las mismas condiciones 
para que se declare la desaparición de Poderes en el Estado. Las organizaciones que se suman al magisterio disidente y 
normalistas tienen una historia de lucha en las calles y muchos de sus dirigentes enfrentan órdenes de aprehensión por 
bloquear calles y tomar edificios públicos en el Estado. Entre ellos están los estudiantes de la Normal Rural de 
Ayotzinapa, quienes en 2011 fueron retirados cuando bloqueaban la Autopista del Sol. Desde entonces exigen castigo 
contra los responsables del desalojo del 12 de diciembre de ese año. "No estamos constituyendo una Asamblea Popular 

de los Pueblos de Oaxaca. Aquí las condiciones son diferentes y los métodos de lucha son de otro tipo", expresó uno de 
los líderes de esa normal. Gonzalo Juárez Ocampo, líder de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación del 
Estado de Guerrero (CETEG), afirmó que las movilizaciones que realicen en los próximos días estarán apegadas a la 
legalidad. Y en el DF... En el Distrito Federal, alrededor de 400 maestros de la CNTE marcharon durante dos horas por 
el Centro de la Ciudad y afectaron a miles de personas entre peatones, automovilistas y comerciantes. 
La Canaco calculó en 570 millones de pesos las pérdidas económicas por la marcha y un plantón de electricistas.(Jesús 

Guerrero, página 06) 

El Universal-Segob: bajan los homicidios ligados a narco: La Secretaría de Gobernación (Segob) dio a conocer 
que de diciembre de 2012 a marzo de 2013 los homicidios dolosos presumiblemente a manos de la delincuencia 
organizada tuvieron una disminución de 14% en relación al mismo periodo del año anterior.  En primer cuatrimestre se 
contabilizaron 4 mil 249 homicidios dolosos contra 4 mil 934 del mismo periodo del año anterior, es decir, 685 crímenes 
menos. Si se compara la cifra, pero ahora con respecto al último cuatrimestre de la administración de Felipe Calderón 
(agosto-noviembre 2012), con 5 mil 127 homicidios dolosos, la reducción es de 17.1%, según la información dada a 
conocer por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osario Chong, y el subsecretario de Normatividad y Medios, 
Eduardo Sánchez.  Además, se reveló que se ubicó a 121 delincuentes como “objetivos prioritarios” en cinco regiones 
del país, de los cuales se detuvo a 41 y resultaron muertos 3 de ellos.  Las cifras, dijo el secretario, no son triunfalistas, 
pero revelan el trabajo coordinado entre autoridades federales encargadas de velar por la seguridad y gobiernos locales.  
“Estos son los primeros resultados y dejo claro: es muy temprano para asumir actitudes triunfalistas. Nada más lejano a 
ello. Las tendencias ahí están, pero nadie hoy, podrá mañana sorprenderse si éstas (cifras) pueden elevarse o incluso 
bajar más. Estamos trabajando para que bajen más”, expresó.  En el periodo del 1 al 8 de abril, expuso el subsecretario 
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Sánchez, se registraron 202 homicidios presuntamente vinculados a la delincuencia organizada, 35% menos al mismo 
periodo de 2012.  Sobre el secuestro, los funcionarios de Gobernación expusieron que en los primeros cuatro meses de la 
actual administración se cometieron 551, lo que representa 25% menos al registrado en agosto-noviembre de 2012.  Los 
aseguramientos de mariguana tienen una reducción de 33% en el primer cuatrimestre de la administración, al pasar de 
392 a 285 toneladas, en cuanto a los de metanfetaminas tienen un incremento de decomiso de 55%.  En el primer 
cuatrimestre del sexenio, indicó Gobernación, se han asegurado 3 mil 145 armas largas; mil 547 armas cortas; más de 
680 mil cartuchos y más de 500 granadas.  En el cumplimiento del deber, 184 servidores públicos dedicados al combate a 
la violencia, fallecieron, en su mayoría pertenecientes a corporaciones municipales.  La recopilación de datos se basa en 
una metodología, explicó Sánchez, en la cual participan la Secretaría de Gobernación, la Defensa Nacional, Marina y la 
Procuraduría General de la República, además de la colaboración de los gobiernos de los estados.  (Ariadna García, 
página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

El desalojo visto al revés: Vidulfo Rosales, abogado del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, dijo 
el martes en MILENIO Tv que la Policía Federal aplicó el viernes un “dispositivo aparatoso” en la autopista México-
Acapulco. Pues… sí. Tan aparatoso, vale añadir, como aparatoso el tumultuario cierre de la carretera por los activistas de 
la contrarreforma educativa. Firmado precisamente por Tlachinollan, Centro de Derechos Humanos de la Montaña, en 
internet puede leerse Una represión anunciada, texto faccioso en el que enaltece la grilla en cuatro estados “donde el 
movimiento magisterial democrático está en pie de lucha”. Vidulfo y su agrupación ven el pulcro desalojo al revés y 
desde luego ni mencionan que Espartaco hizo valer los derechos de tránsito de quienes viajaban por esa autopista. Para 
Rosales, el operativo cometió la “violación” de “no dar diálogo a los actores sociales”, cuando lo verificable es todo lo 
contrario, pues los protestantes no quisieron dialogar. La lógica de la ONG y su abogado es tan absurda como acusar a 
un golpeado de lastimar el puño de quien lo golpeó… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Por supuesto que seguiremos contando ejecutados: Varias personas nos preguntaron ayer, luego de la 
presentación del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, si mantendríamos el recuento mensual de 
ejecuciones de MILENIO. La respuesta es: por supuesto, no hay motivo para suspenderlo. Al contrario. El anuncio que 
hizo ayer la Secretaría de Gobernación de abrir a la sociedad el registro de ejecuciones (y otros delitos) que lleva el 
gobierno federal y difundirlo con una periodicidad tiene que ser bienvenido. Habrá información oficial pública y 
sistemática. Bien. Sabemos, asimismo, que esa cifra oficial será distinta a la de MILENIO, pues el gobierno tiene más y 
mejor información. ¿Qué caso tiene mantener nuestro registro si no es el más preciso? Resolvimos esa duda en abril de 
2010, cuando el gobierno del presidente Calderón presentó un reporte que difería en 13 por ciento del nuestro; 13 por 
ciento más alto que el nuestro. Sintetizo las razones en los argumentos que en aquel abril hicieron dos compañeros y, 
pienso, siguen siendo válidos. Uno de Juan Pablo BecerraAcosta: “¿En qué momento ese 13 por ciento de más 
ejecuciones que reportan las autoridades se convertirá en 13 por ciento menos, luego en 26 menos, después en 39?”. 
Otro de Roberto López: “Es un tema muy grave para que el gobierno reporte sin ningún referente”. Revisaremos nuestra 
metodología y seguiremos con nuestro índice. Un producto horribilis en su esencia, pero todavía útil. Ojalá pronto nadie 
tenga interés periodístico en manejar cifras de muertos. Ojalá pronto no haya necesidad de hacerlo. (Ciro Gómez 
Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

El Presidente creía que lo iban a matar: En la más reciente, y siempre reveladora, entrega de documentos 
confidenciales vía WikiLeaks, hay uno atribuido al embajador de Estados Unidos en México de l974 a 1977, Joseph John 
Jova, en el que reporta al Departamento de Estado, a cargo de Henry Kissinger, sobre un complot del presidente Luis 
Echeverría para matar al presidente electo José López Portillo y perpetuarse en el poder. El cable 
1976MEXICO10067_B, fechado el 6 de agosto de 1976 y titulado Pensando lo Impensable, dice: Crecen los 
rumores de que el presidente Luis Echeverría está planeando el asesinato del presidente electo José López Portillo para 
extender su propio mandato. En el informe secreto, Jova asegura no tener pruebas ni hechos concretos para sustentar la 
especulación, pero afirma que Echeverría operaría el complot con un selecto grupo de militares, que sería después de su 
último informe, el 1 de septiembre de 1976, que designaría un presidente interino entre Porfirio Muñoz Ledo, presidente 
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del CEN del PRI, Augusto Gómez Villanueva, secretario general, y Hugo Cervantes del Río, presidente del PRI-DF; y que 
cualquiera, con el Congreso designado por el mismo Echeverría, modificaría la Constitución para su reelección. 
De esta historia, como apunta el embajador Jova, no existe testimonio alguno. Pero sí lo hay de lo sucedido durante la 
crisis de finales de 1976, cuando se daba como un hecho el autogolpe de Estado de Echeverría, fijado para el 20 de 
noviembre, a diez días de la toma de posesión de López Portillo, rumor que cundió hasta vaciar anaqueles de 
supermercados. En aquel ambiente y en aquellos días, Echeverría citó a su gabinete en Los Pinos a los dirigentes del PRI 
y al mismo López Portillo, y en una reunión cargada de emociones, reveló que su vida corría peligro y que si lo mataban, 
asumiera la Presidencia el general Hermenegildo Cuenca Díaz, su secretario de la Defensa Nacional, con el compromiso 
de que el 1 de diciembre entregara la banda presidencial a López Portillo. Finalmente, no hubo tal autogolpe, Echeverría 
aún vive, y el 1 de diciembre de 1976, en el Auditorio Nacional, López Portillo, con un dramático discurso, asumió la 
Presidencia de la República que echaría, más tarde, por la borda y con ella a millones de mexicanos. RETALES 1. 
HORAS. De lo poco que se ha conocido del caso de los hermanos Monreal es que estuvieron a horas de ser muertos 
cuando la PGR detuvo a los sicarios; 2. DESGRANE. Gustavo Madero sí le puso nombre a la denuncia contra Andrés 
Granier, reforzando el proceso iniciado por Arturo Núñez, que lo dejó en QRR; y 3. SALUD. El mal estado de salud del 
gobernador Fausto Vallejo ha comenzado a complicar la gestión pública en Michoacán, sobre todo en lo que toca a la 

coordinación federal contra la inseguridad. (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el equipo de Marcelo Ebrard están y seguirán muy atentos a todo lo que dice Miguel Ángel Mancera, pues 
la última vez que hablaron el jefe de Gobierno del DF le prometió a su antecesor que a más tardar esta semana hará una 
declaración que dejaría en claro que no hay rompimiento ni enojo entre ellos. 

¿Será? 

:Que Gustavo Madero sigue padeciendo la presidencia nacional del PAN. 

Ya le apareció un grupo de ex gobernadores inconformes con la situación del partido, por lo que tiene que lidiar con el 
fuego amigo que proviene de la zona de su secretaria general, Cecilia Romero, y además intentar contener la debacle 
que se avizora en la elección de gobernador en Baja California. 

:Que el Consejo Coordinador Empresarial intensificó el cabildeo contra la reforma en telecomunicaciones, pues no le 
gustan nada las “excesivas atribuciones” del futuro Instituto Federal de Telecomunicaciones ni la creación de órganos 
autónomos. 

En reuniones con panistas y perredistas, los empresarios, integrados al organismo que preside Rafael Lang Uriarte en 
el Caribe, anunciaron una campaña mediática que podría llegar hasta solicitar la finalización del Pacto por México. 

A ver. 

:Que entre periodistas en Madrid surgió un nuevo nombre entre los candidateados para ocupar la embajada de México 
en España: Roberta Lajous. 

La diplomática tiene una larga trayectoria dentro del Servicio Exterior Mexicano y en la Organización de las Naciones 
Unidas como asesora especial del secretario general a mediados de la década de los 90. 

:Que en el Partido Nueva Alianza andan celebrando los tres Pollie Awards que les fueron otorgados en Washington por la 
American Association of Political Consultants, donde se galardona cada año a las mejores campañas políticas en el 
mundo. 

Los reconocimientos obtenidos por los famosos spots de la combi, de la campaña Contamos Contigo que utilizó el Panal 
en la pasada elección presidencial, fueron: oro a la Mejor Campaña Internacional, oro al Mejor Anuncio Espectacular y 
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plata al Mejor de tv. 

:Que el perredista Guadalupe Acosta Naranjo salió ileso de un percance automovilístico. En su cuenta de Twitter 
escribió: “Anoche sufrimos un accidente en la Ciudad de México, delicado, pero estamos bien de salud. Agradezco sus 
muestras de solidaridad”. 

Menos mal. 

(redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Menos violencia: Una ciudad fronteriza de apenas 212 mil habitantes según el INEGI llegó a ser la segunda más 
violenta del país. Esto lo dijo José Ángel Hernández Barajas, panista, cuando era presidente municipal, quien advirtió que 
Nogales tenía índices de homicidios por cada 100 mil habitantes sólo detrás de Ciudad Juárez y por arriba de Tijuana, 
Culiacán y otras ciudades de mayor tamaño y con mayor reputación de violencia.  El pico de homicidios se registró en 
2010. En ocasiones se generaron balaceras en las calles conforme dos grupos se disputaban el control de las rutas de 
transporte de droga. A partir del 2011 la violencia se ha esfumado. "Hoy Nogales está casi demasiado tranquilo" me dice 
un empresario de la localidad.  Los gobiernos municipal, estatal y federal se atribuyen el descenso de la violencia. 
Distintos operativos han efectivamente ayudado a mejorar la situación. Un régimen municipal con pocos recursos y una 
deuda de 600 millones de pesos, encabezado desde el 2012 por el priista Ramón Guzmán Muñoz, busca mejorar la 
policía y equiparla. Pero no falta quien diga que la caída en la violencia no es obra de la policía sino de que los narcos ya 
se mataron entre sí o un grupo es ya vencedor en la batalla de Nogales.  La ciudad se ubica en una zona árida de la 
frontera y ha sido desde el siglo XIX, antes de su fundación formal como ciudad en 1920, un centro de comercio y 
distribución de productos con destino a los Estados Unidos. La industria maquiladora ha sido la fuerza de crecimiento en 
las últimas décadas. Nogales es hoy la ciudad industrial por excelencia de Sonora. Más de 110 operaciones maquiladoras 
generan arriba de 35 mil empleos formales, lo cual sugiere, como dicen los lugareños, que la población real es superior a 
los 212 mil que calcula el INEGI.  La comunidad es afectada por malas decisiones del gobierno federal. Un retén militar 
en la carretera que viene de Hermosillo detiene a transportes de carga y autobuses de pasajeros. Los camiones son 
retenidos durante horas, lo que pone en peligro el abundante comercio de hortalizas de invierno de Sinaloa para el 
mercado estadounidense. Los pasajeros de autobuses son bajados y revisados físicamente con su equipaje. 
Curiosamente, la revisión es mucho más ligera para los automóviles de pasajeros.  En el lado estadounidense, con una 
inversión de 250 millones de dólares se está ampliando el puerto aduanal de Mariposa; se busca volverlo uno de los 
mayores y eficientes de la frontera. El proyecto es necesario. En 2012, 339 mil camiones pasaron por las instalaciones de 

Mariposa, un récord. Además 657 trenes cruzaron por el vecino puerto de DeConcini con dirección al norte. Un total de 
8.9 millones de personas atravesaron la frontera en Nogales.  Del lado mexicano se mantiene un verdadero embudo que 
hace que el cruce dure varias horas, lo cual disminuye la competitividad de las maquiladoras. Los empresarios locales 
exigen una ampliación de las instalaciones y un mejoramiento del actual corredor fiscal que lleva de la frontera a la 
aduana.  Nogales sufrió un golpe muy fuerte con la crisis de 2008-2009 pero hoy parece estar en ebullición. Además de 
la maquila, la ciudad busca recuperar la actividad turística. Un nuevo y atractivo Museo de Arte ha sido inaugurado en un 
restaurado edificio de Mario Pani. Se ha generado un nuevo turismo médico y de clínicas dentales por los precios 

atractivos y la buena calidad de los especialistas mexicanos.  Los nogalenses piden que el gobierno federal haga la parte 
que le corresponde o que por lo menos no estorbe más en el esfuerzo de la ciudad por mejorar su nivel de vida.  Gas 
privado  La construcción de un gasoducto con inversión privada japonesa de Tucson a Mazatlán permitirá al noroeste 
del país acceso a gas estadounidense mucho más barato. Pero necesitamos también inversión privada para producir gas 
dentro del país y reducir la importación. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excelsior-Juegos de poder… 

Cuatro meses del sexenio de Peña: más de cuatro mil ejecuciones: En el mes de marzo se incrementaron 30% las 
ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. De 847 en febrero de este año pasamos a mil 100 el mes pasado. 
Esto de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de seguridad. Contabilizando el total 
de este tipo de homicidios en los cuatro primeros meses del nuevo sexenio del presidente Peña Nieto tenemos un total 
de cuatro mil 145, un promedio de 34 por día. En las cifras de Lantia hay una mala noticia: se ha revertido la tendencia a 
la baja que se habían presentado en los dos primeros meses del año. Mientras que los ejecutados habían bajado en 11% 
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en enero de 2013 con respecto a diciembre de 2012, y en 18% entre febrero y enero de este año, como mencioné arriba 
el porcentaje se incrementó 30% entre febrero y marzo. Ayer el gobierno, a través del secretario de Gobernación, dio a 
conocer sus propios datos que coinciden con los de Lantia. Hay una pequeña discrepancia de tres por ciento. De acuerdo 
con las autoridades federales, en los primeros cuatro meses del sexenio “se registraron un total de cuatro mil 249 
homicidios presuntamente vinculados con la delincuencia organizada, lo que representa una disminución de 14% (-685) 
en relación al mismo periodo del año anterior (4,934)”. La comparación se refiere a diciembre 2011-marzo 2012. Hay que 
aplaudir que el nuevo gobierno haya decidido publicar otra vez las cifras de las ejecuciones. Recordemos que la 
administración anterior del presidente Calderón puso a disposición del público una base de datos de homicidios 
relacionados con el crimen organizado, que funcionaba muy bien a través del sitio de internet de la Presidencia, pero que 
de repente desapareció, coincidentemente cuando se dio un incremento de la violencia en el país. El secretario Osorio 
Chong promete que ahora habrá transparencia, que seguirán publicando las cifras y que invitarán “a un representante 
de la sociedad civil, de los medios de comunicación y de la academia a que evalúen semanalmente las cifras del 
gobierno”. Me parece una medida correcta por parte del gobierno. El secretario de Gobernación, al presentar las cifras, 
también dijo que “es muy temprano para asumir actitudes triunfalistas”. Efectivamente: la violencia sigue presente en el 
país y estamos muy lejos de que se resuelva. Como hemos dicho en este espacio, es un problema que, por su tamaño y 

naturaleza, tardará mucho tiempo en resolverse. Lo bueno es que ahora tendremos los números del gobierno aparte de 
las bases de datos que generan otros medios de comunicación, como Milenio y Reforma, y consultoras como Lantia. 
Regresando al reporte de ésta, en cuanto a la distribución regional de la violencia, los estados con más ejecuciones en 
marzo fueron Chihuahua con 130, Sinaloa con 124, Jalisco (98), Tamaulipas (82), Guerrero (81), Estado de México (75), 
Michoacán (58) y Nuevo León (53). Si lo medimos por crecimiento en las ejecuciones entre febrero y marzo de este año, 
destaca Michoacán con un incremento de 205%, Tamaulipas (134%), Sinaloa (65%), Estado de México (63%) y el 
Distrito Federal (53%). Preocupa, en este sentido, que la violencia, como se había alertado en el reporte de enero, esté 

haciéndose cada vez más presente en el centro del país. Ya se encuentra en la periferia de la capital de la República e 
incluso en el DF. La buena noticia del reporte de marzo de Lantia es que bajaron el número de ejecuciones en Monterrey 
y Acapulco. Ya no son las dos ciudades más violentas del país como en enero y febrero. La mala es que la violencia 
regresó a Ciudad Juárez, el municipio con más ejecuciones en marzo con 60, seguido por Reynosa (54) y Culiacán (43). 
Al respecto, Lantia informa que en Juárez “es notoria la presencia altamente violenta de Gente Nueva, grupo criminal 
vinculado con el cártel de Sinaloa” que sigue en conflicto con Los Zetas. En cuanto a lo que está ocurriendo en Reynosa, 
se debe a un enfrentamiento interno por el liderazgo del cártel del Golfo en esa ciudad fronteriza. Finalmente se informa 
de la aparición de un nuevo grupo criminal en Tabasco “denominado Pueblo Unido Contra la Delincuencia, quienes han 
efectuado homicidios contra supuestos narcomenudistas y amenazan a policías”. Así está la situación, al día de hoy, de la 
violencia en nuestro país. (Leo Zuckermann, página de internet) 

El Universal-Bajo Reserva:  

UN PASE VIP ofreció el gobierno de Washington a los senadores y diputados mexicanos, que les permitirá ingresar a 
Estados Unidos en menos de un minuto. Funcionarios de la Agencia de Aduanas y Protección Fronteriza asignados a la 
embajada estadounidense en México fueron hasta las cámaras de diputados y senadores para inscribir a los legisladores 
que estuvieran interesados en el programa llamado Global Entry. Los legisladores se sumarán a un grupo de 24 mil 
ciudadanos mexicanos que gozan de este programa de kioscos automatizados que permiten el ingreso expedito al vecino 
país de viajeros previamente aprobados y de bajo riesgo. Los muchachos de la representación diplomática a cargo de 

Anthony Wayne lograron inscribir en principio a 41 senadores y 121 diputados y sus respectivas familias al programa. El 
costo para las personas que deseen solicitar este privilegio es de 100 dólares, pero si usted es un simple “mortal” tendrá 
que pedir vía online una cita, acudir a la embajada a una entrevista y esperar la autorización del Tío Sam. 

UN RECORDATORIO importante realizó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos al gobierno federal. La CNDH, 
que preside Raúl Plascencia, alertó al Ejecutivo que existe un plazo de seis meses para responder a una de las 
recomendaciones que desde 2009 hizo la ONU a México durante el Examen Periódico Universal: eliminar el arraigo por 
ser violatorio de las garantías fundamentales. El próximo 23 de octubre la ONU evaluará a los países en materia de 
derechos humanos y examinará el cumplimiento de ésta y otras recomendaciones hechas al gobierno mexicano. Aunque 
la actual administración ha dicho que está de acuerdo con la desaparición de la figura, la PGR ha utilizado últimamente, 
en más de un caso relevante, este recurso. 

UN PACIENTE en estado grave tiene la doctora Mercedes Juan López. A cuatro meses de que inició la presente 
administración, autoridades de la Secretaría de Salud, que encabeza doña Mercedes, están preocupadas por lo que están 
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encontrando en hospitales de algunos estados, a los cuales los recursos para salud no llegaron o fueron desviados. De 
acuerdo con información que posee la propia secretaría, uno de los problemas más graves, aunque no el único, es que 
existen porcentajes bajos en el abasto de medicinas en centros hospitalarios de varias entidades, en algunos estados 
alcanza 60%. El tema no es menor pues se supone que los fondos federales para tener existencias completas de 
medicamentos llegaron en tiempo. Nos aseguran que estados como Tabasco, Chiapas, Veracruz y Michoacán, entre 
otros, tienen problemas serios de abasto de medicinas. Código rojo, el paciente requiere atención inmediata. 

LOS MINISTROS de la Suprema Corte han sesionado largas horas en privado desde la semana pasada, pues discuten los 
ajustes necesarios que se requieren para aplicar la nueva Ley de Amparo. Las reuniones son necesarias, comentan en los 
pasillos del máximo tribunal, pues hay decenas de casos cuya solución ha quedado suspendida por la entrada en vigor de 
la norma. De hecho hoy no habrá sesión pública. Se espera que el lunes el Poder Judicial de la Federación haga un 
pronunciamiento al respecto. 

VARIAS SON las motivaciones que existen en la bancada del PAN para una votación dividida en la reforma de 
telecomunicaciones. Nos comentan que hay de todo. Algunos con posturas legítimas, otros que parecieran tener 

intereses personales y algunos más cuyo principal objetivo es que el presidente de su partido, Gustavo Madero, quede 
mal ante sus colegas que integran el Pacto por México. Nos adelantan que don Gustavo prepara reuniones privadas para 
tratar de tender puentes entre los suyos, pero al parecer no existen los cimientos para poder sostenerlos. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LA SANGRIENTA jornada que vivió ayer Michoacán podría tener una víctima política: el secretario de Gobierno, Jesús 
Reyna. 
 
EL FUNCIONARIO está -¿o estaba?- a prueba como mandatario en funciones, pues quiere ser candidato al gobierno 
estatal en 2015. 

SE SABE que el acuerdo entre Reyna, su jefe Fausto Vallejo y Gobernación es que el primero deberá hacerse cargo de la 
administración michoacana, capoteando las ausencias del gobernador. 

SI SALE bien librado, entonces lo impulsarían y apoyarían como abanderado tricolor en las próximas elecciones 
constitucionales. 
 
TODO ESTO porque ni el gobierno federal ni el PRI quieren que se convoque a elecciones extraordinarias, ante la posible 
ausencia definitiva de Vallejo debido a su enfermedad. 

LA TIRADA, según dicen, es que el actual gobernador se la lleve entre licencias, desapariciones y esporádicas 
reapariciones, hasta completar los 3 años y 7 meses que por ley durará su gestión. 

ASÍ QUE habrá que ver si las balaceras de ayer no terminan pegando en las ganas de Reyna de ser -ahora formalmente- 
el mandatario de Michoacán. 

PORQUE de ser así, entonces, el interinato estará tocando la puerta. 

MIENTRAS en Tabasco siguen encontrando irregularidades en la gestión de Andrés Granier, más de uno se pregunta ¿y 
dónde está "El Químico"? 

NO SE lo digan a nadie, pero hasta hace poco el ex gobernador se encontraba en Miami. 

DE HECHO hasta allá mandó llamar de manera urgente a sus abogados, porque quería fijar con ellos los detalles de un 
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asunto muy delicado. 

LOS ABOGADOS hicieron maletas, tomaron su avión, llegaron a casa de su cliente... ¡y no estaba! 

PARA su sorpresa, Granier los hizo ir hasta Miami. ¡Y los dejó plantados! 

OJALÁ QUE no sean de los que cobran por hora. 

VAYA EXHIBIDA le puso el general Noé Sandoval al gobernador Rodrigo Medina. 

EL JEFE de la Cuarta Región Militar tronó contra el mandatario de Nuevo León porque resulta que ni un solo funcionario 
estatal acudió a la reunión semanal de seguridad. 

QUIENES sí asistieron escucharon al general quejarse de lo que consideró una falta de compromiso del gobernador, así 
como del secretario de Gobierno y del procurador. 

PALABRAS MÁS, palabras menos, dicen que Sandoval afirmó que si a Medina no le interesa la seguridad, ya que es la 
tercera vez que falta a la junta de los miércoles, "pues que siga diciendo que todo está bien en el Estado". ¡Ouch! 
 
SEGURAMENTE en Washington tienen en muy alto concepto el cargo de legislador, pero no conocen bien a los senadores 
y diputados mexicanos. 

RESULTA QUE funcionarios de la Agencia de Aduanas y Protección Fronteriza, asignados a la embajada de Estados 
Unidos, acudieron al Senado y a San Lázaro. 

¿A QUÉ? Pues ni más ni menos que para inscribir a diputados y senadores -¡y a sus respectivas familias!- en el programa 
Global Entry, que permite un acceso exprés a territorio norteamericano, evitándose las enormes filas que suele haber en 
Migración. 
 
A ESTE selecto programa sólo acceden personas previamente aprobadas por el gobierno norteamericano, en función de 
ser consideradas de "bajo riesgo". 

¿BAJO RIESGO? Sería bueno que algún colaborador de Barack Obama acudiera a las sesiones legislativas, nomás pa' que 
sepan a quiénes les abrieron la puerta. 

 (redacción, página 10) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

28 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
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